
да и просачиваются сообщения 

об иностранцах, рискнувших за-

платить 2–4 тысячи евро за по-

ездку в Москву и прививку рос-

сийским препаратом. В марте 

Forbes писал о предприимчивом 

кишиневском туроператоре, ко-

торый организовывал такие по-

ездки за 1190 евро…

И вот теперь туркомпании 

обсуждают с Роспотребнадзо-

ром возможность прививочных 

туров в Россию. Специалисты 

считают, что спрос есть. В основ-

ном это состоятельные гражда-

не развивающихся стран Азии 

и Африки, где своих препаратов 

нет или не хватает. То есть к нам 

полетит за спасительной при-

вивкой элита третьего мира. 

С учетом явного дефицита хо-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Тверскую 
перекроют 
по частям
Почему Москва 

никак не переходит 
с асфальта на 

автодорожный 
бетон?

Нависли 
над Толстым
Возведение элитной 
семиэтажки грозит 
уничтожить 
исторический ландшафт 
возле Музея-усадьбы 
Льва Толстого 
в столичных Хамовниках

ИЗ ЖИЗНИ ЧЕМПИОНОВ 7

«Хотя сам я еще 
не напрыгался...»

Почему лучший в России 
и один из сильнейших 
в мире прыгунов в воду 
с большой высоты 
Артем Сильченко весь 
ковидный год работал 
грузчиком на стройке

Сергей МАЙОРОВ: 
Чтобы рассказывать 

о физруках, нужно 
быть не накачанным, 

а любопытным

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Сквозь полузакрытые грани-

цы продолжают проникать 

благие вести о продвижении 

«Спутника V» в мире. Сломлено 

сопротивление санитарного 

ведомства в самой танцующей 

и болеющей стране – россий-

ская вакцина вот-вот начнет 

поставляться в Бразилию. 

Шесть штатов заказали у Мо-

сквы почти миллион доз. Сло-

вакия начинает прививаться 

российской вакциной. «Спут-

ник V» зарегистрирован в Тур-

ции…

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

П
о данным главы Российско-

го фонда прямых инвести-

ций Кирилла Дмитриева, 

российская вакцина за-

регистрирована в 66 стра-

нах, в некоторые из которых она 

уже продается. Поначалу были 

опасения, что отечественных 

мощностей не хватит, чтобы 

обеспечить массовую прививоч-

ную кампанию внутри страны, 

но теперь, судя по всему, налицо 

переизбыток препарата.

Владимир Путин, выступая 

на Петербургском междуна-

родном экономическом форуме, 

заявил, что мощности по про-

изводству вакцин от COVID-19 

в России достаточны не только 

для россиян, но и для иностран-

цев. И поручил проработать ус-

ловия для платных прививок 

гостей из-за рубежа. Пока что 

вакцинный туризм у нас был по-

лулегальным. В прессу нет-нет 

Граждане колоться не желают 
Почему «Спутник V» покоряет мир, но не в состоянии обеспечить коллективный иммунитет 
в нашем отечестве? Дело дошло до разговоров об обязательной вакцинации 

с. 3

с. 2 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Накануне отчетного съезда 

«Единой России» выяснилось: 

каждый пятый соотечествен-

ник хотел бы уехать в другую 

страну. Это максимальный 

процент желающих эмигри-

ровать с 2013 года. Почти 

половина готовых собирать 

чемоданы – молодежь в воз-

расте от 18 до 24 лет. Таковы 

данные исследования Лева-

да-Центра.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Между тем сама партия «ЕР» 

п родо л ж ае т п ла н и роват ь 

светлое будущее на дальних 

горизонтах: до 2010 года, по-

том до 2020-го, а теперь, когда 

вдруг переступили и этот по-

рог, полились речи о 2030-м – 

и далее. Будто им всем вколо-

ли не «Спутник V», а эликсир 

бессмертия. И тут самое время 

пройтись по былым заоблач-

ным планам: средняя зарплата 

в 2,7 тысячи долларов, соответ-

ствующие пенсии, нацпроек-

ты, 25 млн инновационных 

рабочих мест, новая техноло-

гическая реальность и прочее. 

Ну и где оно все?

Съезд «Единой России» на-

значен на 19 июня. Накануне 

пресса сообщила о совместном 

заседании высшего совета и ген-

совета партии с политическим 

отчетом ее председателя Дми-

трия Медведева об исполнении 

программы «ЕР» за последние 

пять лет. Правда, без обсужде-

ния главного оргвопроса: кто 

из лидеров поведет партию 

на сентябрьские выборы? Это 

предстоит решить съезду, при-

чем не исключено, что Дмитрия 

Медведева в списках может не 

оказаться вовсе.

На предыдущих выборах 

в Госдуму в 2016 году нынеш-

ний председатель «ЕР» еди-

нолично возглавлял общефе-

деральную часть партийного 

списка, и «Единая Россия» тогда 

набрала 54,2% голосов при явке 

47,9%. Но сегодня, по опросам 

ВЦИОМа, рейтинг доверия 

у Медведева значительно ниже, 

чем у коллег: у Путина – 66,4%, 

у Мишустина – 51,4%, а у Мед-

ведева – 23,3%. А, по данным 

Левада-Центра, в мае рейтинг 

доверия председателю «Единой 

России» колебался и того ниже – 

вокруг 2%.

Полторы недели назад сам 

господин Медведев в интер-

вью «Коммерсанту» заявил: 

«Это большая ответственность, 

когда партия долго находится 

у власти. Во-первых, ее спраши-

вают о выполнении обещаний, 

обязательств. Во-вторых, есть 

и определенные элементы уста-

лости у людей, когда они голо-

суют за одну и ту же 

политическую силу». 

Да уж...

Время великих дел «Единая Россия» 
объявила 18 лет назад...
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Футбол и Зарема
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Сегодня вечером, 11 июня, стартует Евро, 

а завтра, 12-го, наши в Санкт-Петербурге 

сразятся с бельгийцами. У фанатов мураш-

ки по коже в предвкушении долгождан-

ных событий. Я же, рьяный болельщик 

с полувековым стажем, еще помню, как 

когда-то выглядели СМИ в канун подобных 

футбольных праздников. Интернета не 

было, зато газеты, радио и ТВ наперебой 

строили прогнозы, полнились сведениями 

о соперниках, соревновались в привлече-

нии авторитетных экспертов – знатоков 

и практиков Большого футбола. Сейчас на-

роду явлен главный авторитет на зеленой 

поляне – Зарема Салихова.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В футболе, как известно, неплохо разбира-
ются все, но именно она, Зарема, со своими 
мнениями и речами – чаще скандальными – 
теперь всюду. Это ее, Зарему, а не примель-
кавшихся капитана сборной России Артема 
Дзюбу и главного тренера Станислава Чер-
чесова и не Криштиану Роналдо или Роберта 
Левандовского ежедневно цитируют наши 
СМИ. Это она, Зарема, размашисто раздает 
оплеухи, казнит и милует в информационном 
пространстве игроков и тренеров, а те только 
втягивают головы в плечи. В самом деле, не 

впадать же в полемику и уж тем более не су-
диться с девицей, вынырнувшей как черт из 
табакерки на спартаковской ВИП-трибуне, где 
сиживали когда-то Старостин и Бесков...

Госпожу Салихову в прессе именуют 
кто спутницей, кто супругой владельца ФК 
«Спартак» Леонида Федуна. Впрочем, это-
го ей вполне достаточно, чтобы публично 
возмутиться по поводу назначения нового 
наставника красно-белых португальца Руя 
Витории. И, хлопнув дверью, покинуть совет 
директоров, в составе которого пробыла 
18 дней, – в знак несогласия с кадровой по-
литикой в клубе. Или, к примеру, заявить на 
слухи о возвращении в «Спартак» не самого 
последнего в России тренера Черчесова: 
«Только через мой труп!» Вот и выводи те-
перь, Станислав Саламович, сборную на по-
ле и оглядывайся...

Впрочем, Зареме Салиховой тесно 
в спартаковском пространстве. Она вовсю 
комментирует матч Россия – Болгария, вы-
сказывается о Леониде Слуцком, Килиане 
Мбаппе, Унаи Эмери, Томасе Тухеле. И каж-
дое слово Заремы в Telegram-канале и в 
беседе с журналистами эхом отзывается 
в разных СМИ.

Это ли не показатель эмансипации в Рос-
сии! В Европе в руководстве известных клубов 
тоже встречаются дамы – как правило, они за-
нимаются финансовыми, юридическими, ор-
ганизационными вопросами. А вот интервью 
с ними и реплики по поводу и без 
в серьезных спортивных изданиях 
надо искать днем с огнем. 

АНДРЕЙ ГЕРАСИМОВ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
– Ради друзей я готов на все (до-
бавлю: в рамках закона, а то об-
винят нас с вами в экстремизме). 
А вот деньги и товарно-денежные 
отношения дружбе не содействуют, 
это надо учитывать в сегодняшней 
жизни.

АННА ОГАНЕСЯН

МЕНЕДЖЕР
– Без друзей мир тускл. Все са-
мое главное в жизни происходит 
в узком кругу близких людей. Хотя 
дружба – это не только совместное 
приятное времяпровождение. Это 
умение оказаться рядом в трудную 
минуту.

ЮЛИЯ БИКИНА

БУХГАЛТЕР
– Из-за службы мужа мы ведем ко-
чевую жизнь, и друзья наши раски-
даны по разным городам. Сначала 
их много, а потом остаются самые-
самые. У нас родителей нет, так что 
друзья нам уже как родные.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Без друзей никак 
В среду, 9 июня, все прогрессивное челове-

чество отмечало Международный день дру-

зей. С чем мы вас всех горячо поздравляем! 

Ведь многим уже встретились люди роднее 

родных. Или еще обязательно встретятся. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

И тут из-за спины владельца «Спартака» Леонида 

Федуна явился очень цитируемый футбольный 

эксперт.

курсы 
валют

$72,1974 (+0,1145)

€87,8065 (–0,0049)

По 
140 
тысяч 
человек вакци-
нируются в Рос-
сии ежедневно – 
0,1% населения. 
Чтобы достичь 
осенью имму-
низации в 60%, 
необходимо 
перекрыть се-
годняшние тем-
пы вакцинации 
в 4 раза 
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роших новостей эта звучит об-

надеживающе.

Однако на этом фоне контра-

стом выглядит явное нежела-

ние наших соотечественников 

бесплатно получить то, за что 

некоторые иностранцы готовы 

платить звонкой монетой. Как 

сообщил накануне глава Мин-

здрава Михаил Мурашко, хотя 

бы одним компонентом «Спут-

ника V» привиты около 18 млн че-

ловек – 12% населения страны. По 

подсчетам агрегатора gogov.ru, 

сейчас в России вакцинируются 

в среднем по 140 тысяч человек 

в день, то есть 0,1% населения. 

А Владимир Путин на ПМЭФ за-

явил, что страна должна достичь 

60-процентной иммунизации 

взрослого населения «где-то 

в сентябре». Чтобы выполнить 

установку, надо перекрыть се-

годняшние темпы вакцинации 

в 4 раза. Реально ли?

Когда я сам прививался в фев-

рале, свободное время на вакци-

нацию в столичной поликлинике 

приходилось искать. А на днях 

заглянул на сайт мэрии Москвы 

и убедился: желающих почти нет. 

Можно записаться «день в день» 

и даже через полчаса. Или при-

виться в многочисленных пун-

ктах вакцинации в торговых 

центрах и «павильонах здоровья» 

в московских парках, где очереди 

давно рассосались.

Мэр Москвы Сергей Собянин 

пообещал увеличить бонусы за 

вакцинацию, но отверг идею по-

ить бесплатным пивом каждого 

уколовшегося. Сейчас привитым 

дают скидочные карты на тысячу 

рублей, которые можно отоварить 

в торговых сетях. Однако жела-

ющих уколоться не прибавляет-

ся. Бюджетников и сотрудников 

гос компаний прививают в добро-

вольно-принудительном порядке: 

уколись – или с вещами на выход.

Дело дошло до того, что высо-

кие должностные лица заговори-

ли об обязательной вакцинации. 

В Совете Федерации разгорелся 

скандал, когда во время высту-

пления главы Роспотребнадзора 

Анны Поповой сенатор Маргари-

та Павлова напомнила ратующим 

за принудиловку о Нюрнбергской 

конвенции, запрещающей меди-

цинские опыты над населением. 

Пока решили ограничиться обя-

зательной вакцинацией мигран-

тов (примерно от 6 до 

10 млн человек, кто ж 

их посчитает точно?). 

А вдруг сегодня 
избиратели 
припомнят 
манифест 2003 
года, с которым 
«ЕР» шла на 
первые для себя 
парламентские 
выборы? 
Нехорошо 
получится...
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•ЭХО•

Большим зверством у цивилизован-

ного человечества считается жалеть 

кошку и рубить ей хвост по частям. 

Примерно тем же с 11 июня займут-

ся московские дорожники, начина-

ющие полную замену асфальтового 

полотна на главной улице столицы – 

Тверской.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

За три дня они обещают полностью за-

менить дорожное покрытие на Тверской 

и ее продолжении – 1-й Тверской-Ямской 

от Настасьинского переулка до Лесной 

улицы протяженностью 1,5 км и общей 

площадью 49 тысяч кв. метров. Как за-

явил заммэра Москвы по вопросам жи-

лищно-коммунального хозяйства и бла-

гоустройства Петр Бирюков, «сейчас на 

дороге из-за интенсивного движения 

уже образовались колеи, которые мо-

гут стать причиной ДТП. Специальная 

комиссия после обследования данного 

участка приняла решение о необходи-

мости проведения ремонта».

Петр Павлович отметил, что в послед-

ний раз такое «переасфальтирование» 

здесь проводили в 2017 году. И сделали 

все очень качественно – по технологии 

бесшовной укладки (единым ковром), 

одновременно по всей ширине проезжей 

части. Что позволило эксплуатировать 

дорожное полотно четыре сезона вме-

сто трех по норме. Заменять покрытие 

будут точно так же – «единым ковром» 

по всей ширине магистрали. А потому 

движение на этом участке перекроют 

полностью на все трое суток.

И все? Все – да не все! Поскольку 

1,5-километровый участок, закрыва-

емый ныне на обновление в ближай-

шие трое суток, – это всего лишь часть 

столичной магистрали, ведущей от 

Кремля на Санкт-Петербург и состоя-

щей из Тверской улицы (1,6 км) и про-

должающих ее 1-й Тверской-Ямской 

(1160 метров), Ленинградского проспек-

та (5,5 км), Ленинградского шоссе (15 км 

по Москве), далее уходящего в область. 

Общая длина асфальтового покрытия, 

рано или поздно потребующего заме-

ны, составляет 23,3 км. И пресловутая 

«колейность», о которой сообщает Петр 

Бирюков, грозит каждому из них. Но 

если ремонтировать будут так, как сей-

час – с высочайшим качеством, но по 

1,5 км за раз, – то сквозное движение на 

всей дороге придется совокупно пере-

крывать аж на полтора месяца. И так 

каждые четыре года.

Можно ли иначе? В других странах – 

можно! Например, в США практиче-

ски все значимые автомагистрали – 

Interstate Highways (I) и US Highways 

(US) –  сооружают с железобетонным 

покрытием. Асфальт там тоже приме-

няется, и даже в два слоя по 5–7 см, но 

в качестве подушки под бетон – для 

гид роизоляции. Технология тамошне-

го дорожного строительства сложная 

и недешевая, требующая высокой ква-

лификации дорожников и тщательно-

го контроля. Зато срок службы дороги 

без капремонта – не меньше 25 лет. 

А в Хьюстоне и Далласе есть участки 

шоссе, залитые в 1960 году и до сих пор 

находящиеся в отличном состоянии. 

Результат: «бетонки» сегодня строят 

Китай, Япония, Австралия и большин-

ство стран Европы. США поставили цель 

в обще отказаться от асфальтовых шоссе 

и строить новые дороги только из бето-

на, снижая расходы на их содержание.

Почему же Москва не переходит на ав-

тодорожный бетон? Может быть, чтобы 

не очень отличаться от остальной Рос-

сии? Ведь в Росавтодоре утверждают, 

что отечественные автодороги с асфаль-

товым покрытием обходятся стране по 

67,9 млн рублей за 1 км, что в 1,4–1,5 раза 

дешевле, чем в Германии (94,3 млн), Нор-

вегии (105 млн) или США (102,6 млн). 

Ссылаются также на необходимость сбы-

та огромного количества битума – побоч-

ного продукта нефтеперерабатывающих 

заводов, которых у нас пруд пруди. Но 

самая большая закавыка в другом – в Рос-

сии практически нет дорожной техники, 

пригодной для сооружения «бетонок». 

В итоге с мировым качеством в нашей 

стране сооружаются лишь взлетно-по-

садочные полосы на аэродромах. А из 

общего числа федеральных автомаги-

стралей бетонные составляют около 3%. 

Зато в Германии доля бетонных дорог 

достигает 38%, в США – более 70%.  Т
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Россия в 2020 году продала за рубеж оружия
на 15 млрд долларов, портфель заказов сохранился на уровне 50 млрд 

долларов, сообщил глава Федеральной службы по ВТС РФ Дмитрий Шугаев

Сбербанк потерял почти 2% от доли всего объема 
банковских вкладов в России. Сейчас данный показатель составляет 44,3%, 

а еще годом ранее он был 46,1%

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

 – Форма сборной 

Украины меня не за-

дела. Позиция Киева 

нам известна: они 

пренебрегают воле-

изъявлением крым-

чан.

Сергей Собянин
мэр Москвы

– Мы видим день ото 

дня новый всплеск 

заболевания. Тем 

не менее никаких 

локдаунов не соби-

раемся вводить.

Анастасия Татулова
омбудсмен по 

малому и среднему 

бизнесу

– В разных мирах 

мы живем. В одном 

предприниматели 

мыкаютс я в ожи-

дании очередной пакости от госу-

дарства, а в другом власть врет про 

постоянно растущую заботу о малом 

и среднем бизнесе и плодит захребет-

ников в виде институтов поддержки. 

Дмитрий Рогозин
глава «Роскосмоса»

– Стоят космические 

аппараты, практиче-

ски собранные, но 

в одном-другом-тре-

тьем просто не хвата-

ет одной конкретной 

микросхемы, которая через санкции не 

дается нам никаким образом к закупке.

Константин 
Циолковский
основоположник 

космонавтики

(Н.А. Рынину, 

11 июня 1926 года)

– В Москве сделана 

по моему проекту латунная модель 

оболочки моего дирижабля. Она зани-

мает большую мастерскую в коммуни-

стическом университете. Производит 

глубокое впечатление!

Александр Пушкин
поэт 

(П.В. Нащокину 

из Царского Села 

в Москву, 11 июня 

1831 года)

– Холера, говорят, 

все не унимается. 

Правда ли, что в Твери карантины? 

Экой год! 

Тверскую перекроют по частям
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Главной улице 

Москвы 

скучать не дают: 

то танки, 

то асфальто-

укладчики.

с. 1

с. 1
Руководство партии тоже 

обещает, что на осенних вы-

борах федеральный список 

«ЕР» обновится на треть, а кандидаты-

одномандатники – аж на две трети. РБК 

объясняет такую рокировку требовани-

ем Кремля региональным властям обе-

спечить на этих выборах 45% голосов 

за единороссов. Но попробуй обеспечь 

даже с учетом пресловутого «админи-

стративного ресурса»! А вдруг сегодня 

избиратели припомнят манифест 2003 

года, с которым новорожденная партия 

шла на свои первые парламентские вы-

боры: «Мы не просто исповедуем наши 

убеждения – мы воплощаем их в дела. 

Наша партия – партия конкретных дел. 

Наступило время, когда потребны дела 

великие. «Единая Россия» создана ради 

великой работы на благо России».

В экономической сфере документ 

обещал «сделать качественно более 

эффективной и конкурентоспособной 

нашу экономику, положив в ее основу 

самые современные технологии и обе-

спечив тем самым интенсивный эконо-

мический рост». А на партийном съезде 

2011 года задача была конкретизиро-

вана тогдашним премьер-министром 

Владимиром Путиным: «Войти в пятер-

ку крупнейших экономик мира – это 

реальная задача для РФ в течение пяти 

лет». Но в 2018-м президент Путин объ-

явил о переносе задачи на 2024 год, а 

в 2020-м эта цель и вовсе пропала.

Конечно, коронавирус подкосил. 

Но ведь не нас одних. Всемирный банк 

предсказывает мировой экономике на 

2021 год рекордный за последние 80 лет 

восстановительный рост – на 6,6%. А 

в нашей стране прогнозируется лишь 

3,2%, что ниже как среднемирового 

показателя, так и показателя группы, 

в которую ВБ помещает Россию, – раз-

вивающихся стран.

Впрочем, и до пандемии мы успели 

пережить два экономических кризиса: 

один – всемирный, а второй – доморо-

щенный, 2014–2015 годов. Результат: 

объем прямых иностранных инвести-

ций к ковидному году успел сократить-

ся в 20 раз – до 1,4 млрд долларов. Одно-

временно по международному индексу 

восприятия коррупции наша страна 

опустилась на 129-е место из 180 и стала 

по этому показателю худшей в Европе, 

присоседившись к таким державам, как 

Малави, Габон, Мали. Ну и, само собой, 

растворилось в тумане громкое обеща-

ние «Единой России» обеспечить на-

шим согражданам безвизовый режим 

с Евросоюзом к 2008 году – об этом уже 

и напоминать неловко. Пришлось от-

ечественной элите за немалые деньги 

обзаводиться вторыми гражданствами 

на Кипре, Мальте и в прочих теплых и 

туманных странах...

Санкции? Не без этого. Но серьезные 

отечественные экономисты уверены: 

внешняя политика в российских эконо-

мических потерях не играет решающей 

роли – мы сами породили нынешнюю 

ситуацию, продолжая опираться на со-

ветское наследие. Страна продолжает 

эксплуатировать природные богатства, 

развивая и поддерживая в основном сы-

рьевые отрасли экономики. В 2020 году 

Федеральная антимонопольная служ-

ба выпустила аналитический доклад о 

состоянии и конкурентоспособности 

российской экономики. В документе 

отмечено, что крайне низка доля малых 

и средних предприятий (тех самых, что 

обеспечивают в развитых странах рабо-

чие места, экономический рост и конку-

ренцию), а их состояние – «тревожно». 

При этом госсектор составляет до 70% 

экономики. Аналитики ФАС предупре-

дили, что в долгосрочной перспективе 

это может привести к стагнации в про-

мышленных отраслях.

Однако проблема не только в ма-

кроэкономических показателях, но 

и в растущей бедности населения. 18 

лет назад в Манифесте «ЕР» говорилось: 

«Любые преобразования в экономике 

должны служить качественному увели-

чению достатка, быстрому росту реаль-

ных доходов, обеспечению наивысших 

социальных стандартов жизни наших 

сограждан». В том же программном до-

кументе одной из главных целей партии 

провозглашалась борьба с бедностью, 

ибо «бедность унижает человека, пре-

вращая его жизнь в отчаянную борьбу 

за существование, и оскорбляет всю 

страну». Но на практике вместо борьбы 

с бедностью мы наблюдает мутные игры 

в статистику, когда Росстат сообщает 

размер средней зарплаты 2013 года в 

30 тысяч рублей, еще через шесть лет, 

в 2019-м, поднимая ее до 47 тысяч. Зато 

ныне тот же Росстат подсчитывает, что 

реальные доходы россиян с 2013 года 

упали более чем на 10%. А по данным 

Счетной палаты, за последние восемь 

лет зарплаты бюджетников выросли 

почти вдвое. Кому и чему верить в этой 

чехарде бессвязных цифр?

В то же время, по сводным данным, 

предоставленным Росстатом в прошлом 

году, усредненная зарплата государ-

ственного служащего была равна 126 

тысячам рублей. А вот еще: в 2020 году 

правительственному аппарату зарпла-

ту снизили на 7,8% – до 194 800 рублей 

в месяц, кремлевской администрации 

– на 2,1%, до 226 200. И миллиардеры 

множатся, как кролики: в 2004-м их в 

России было 25, в 2020-м стало 99...

Кстати, в Госдуме за последние пять 

лет дважды предлагался к рассмотре-

нию законопроект о снижении зарпла-

ты депутатов нижней и верхней палат 

парламента до средней по стране – вме-

сто нынешних 350 тысяч в месяц. В обо-

их случаях предложение отклонялось 

фракцией «ЕР», имеющей большинство, 

с объяснением: повышенное матери-

альное обеспечение членов Совфеда и 

депутатов Госдумы «обусловлено при-

родой деятельности парламентариев». 

Как вам такое научное объяснение? Для 

сравнения: в Литве в минувшем году де-

путаты сейма единогласно урезали зар-

плату себе и министрам правительства 

республики на 15%. Теперь литовский 

депутат получает ежемесячно вместо 

прежних 3050 долларов на 450 долларов 

меньше (наш получает в пересчете на 

ненавистную валюту 4650 долларов).

Зато в России средняя зарплата (в 

долларах), по данным Росстата, за по-

следние восемь лет из-за девальвации 

рубля снизилась с 915 долларов до 746 

долларов. А еще за последние шесть 

лет думская фракция «Единой России» 

успела четырежды «зарубить» законо-

проекты о восстановлении индексации 

работающим пенсионерам, поданные 

коллегами из других фракций.

Изменится ли что-нибудь после 

сентябрьских выборов? Вряд ли. Пред-

седатель «ЕР» Дмитрий Медведев еще 

в 2009 году в статье «Россия, вперед!» 

писал: «Влиятельные группы продаж-

ных чиновников и ничего не предпри-

нимающих «предпринимателей». Они 

хорошо устроились. У них «все есть». 

Их все устраивает. Они собираются до 

скончания века выжимать доходы из 

остатков советской промышленности 

и разбазаривать природные богатства, 

принадлежащие всем нам. Они не соз-

дают ничего нового, не хотят развития 

и боятся его...»

Самокритично получилось, что и го-

ворить. Просто как в зеркало смотрел.  Т  

Время великих дел «Единая Россия» 
объявила 18 лет назад...

2009 год. Дмитрий Медведев работает с электоратом...

Дмитрий ОРЕШКИН
политолог

– Вот и сейчас никаких реформ не 
будет, и так неплохо начальникам. 
Поэтому копятся проблемы. И они 
задают вот эту вот стилистику: не 
надо никаких перемен, сплотимся 
вокруг партии «Единая Россия»... Ну 
и, спрашивается, сколько можно нас 
кормить обещаниями?

ГОЛОС

Перед самой пандемией мы с женой 
путешествовали по Грузии и восхи-
щались тамошними автодорогами. 
А грузины хвастались: мол, это за-
слуга Саакашвили: планируя стро-
ить новую дорогу, он сначала ставил 
на трассе временные бетонные 
заводы – и мы теперь 30 лет горя не 
будем знать... А ведь наша Москва 
по населению всего в 3,5 раза боль-
ше Грузии. Зато по площади – почти 
в 50 раз меньше.

КСТАТИ

Футбол и Зарема

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Сравним ситуацию в «Спарта-
ке» с той, что царит в «самом 
российском» из зарубежных 

топ-клубов – в «Челси», недавнем побе-
дителе Лиги чемпионов. Работающая там 
Марина Грановская известна английским 
любителям футбола. Как сообщает сайт 
клуба, до того как прийти в «Челси», она 
17 лет тесно сотрудничала с Абрамо-
вичем в качестве старшего советника, 
управляя его активами. И сейчас она 
очень важная деталь в отлаженном меха-
низме «Челси». Но интервью практически 
не дает, британские и российские СМИ 
не цитируют фразы Марины в соцсетях. 
И уж точно она не высказывается вслух, 
каких футболистов и тренеров хотела бы 
видеть в составе «Челси», а каких на дух 
не переносит.

А кстати, где работала Зарема Салихо-
ва до «Спартака»? С 18 лет участвовала 
в конкурсах красоты, была моделью. 
В 2006-м в конкурсе «Краса России» по-
лучила титул «Мисс очарование». С 2010 
года сотрудничала с журналом Playboy, 
снялась в эротической фотосессии в об-
разе Диты фон Тиз. С 2018-го госпожа 
Салихова стала появляться на матчах 
вместе с Леонидом Федуном и таким об-
разом попала в поле зрения футбольных 
журналистов.

Ну а дальше вы сами знаете: пик сла-
вы пришелся на весну 2021 года. Пара 
высказываний – и вот уже к ней со всех 
сторон тянутся за комментариями, а кое-
кто из известных спартаковских болель-
щиков объявляет ее разумнейшей из 
женщин, пребывавших когда-то на фут-
больной орбите! Цитаты из ее изречений 
продолжают бороздить русскоязычное 
информационное пространство.

Лично я не удивился бы, если бы зав-
тра Зарему Салихову вдруг назначили 
на ответственный пост в руководстве 
российского футбола. Язык-то подвешен, 
а кадровые обновления неминуемы по-
сле каждого серьезного турнира как гри-
бы после дождя. Т

2% – 
таков уровень 
доверия 
у Дмитрия 
Медведева, по 
данным Левада-
Центра. 23,3% – 
по данным 
ВЦИОМа. 
Перемены 
в руководстве 
«ЕР» неизбежны
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Граждане колоться не желают 
Не работает агиткам-

пания «Я привился, 

а ты?», в которой уча-

ствуют узнаваемые личности. То 

ли сам этот прием, активно ис-

пользуемый властью во время вы-

борных кампаний, набил оскоми-

ну у публики, то ли сказывается 

всеобщее недоверие к казенным 

призывам, даже правильным. 

А может, причина еще глубже?

К а к и мног ие росс и яне, 

убежденные властями через 

их уполномоченных спикеров, 

я попытался перед прививкой 

провериться на антитела, что-

бы «не увеличить нагрузку на 

систему здравоохранения» и не 

попасть в реанимацию сразу по-

сле укола, как это случалось с мо-

ими знакомыми (кстати, тяжелые 

заболевания привитых также за-

малчиваются, причины не объ-

ясняются). Но сделать это не уда-

лось: в городских поликлиниках 

свободных записей не было не-

сколько месяцев, коммерческие 

лаборатории также не справля-

лись с потоком желающих, хотя 

«говорящие головы» утверждали 

обратное. На мои вопросы к де-

партаменту здравоохранения 

Москвы с просьбой подсказать, 

как решить эту проблему, мне 

отвечали отписками…

Многих оттолкнула от привив-

ки ситуация вокруг «ЭпиВакКо-

роны», вакцины новосибирского 

«Вектора». Говорили, она гаран-

тирует отсутствие побочных яв-

лений. Знаю поликлинику, где с 

каждого пришедшего на такую 

прививку брали по 11 тысяч ру-

блей за «комплексное исследова-

ние и подготовку к вакцинирова-

нию». Выстроилась очередь. Но 

вскоре заявило о себе массовое 

движение недовольных добро-

вольцев, участвовавших в испы-

таниях «ЭпиВакКороны». Они 

провели собственное исследо-

вание эффективности вакцины 

и потребовали от разработчиков 

и Минздрава объяснений по по-

воду отсутствия антител после 

прививки. Отвечали им крайне 

невнятно: мол, это такие хитрые 

антитела, что требуются специ-

альные тесты. А тут еще выясни-

лось, что в числе разработчиков 

вакцины значится глава Роспо-

требнадзора Анна Попова, кото-

рой по должности предписано не 

изобретать, а контролировать…

На все эти вопросы до сих пор 

нет четкого ответа – напротив, 

Москва, пункт 

вакцинации 

в одном 

из торговых 

центров. 

Очереди 

из желающих 

привиться 

не наблюдается.

Среди 
26 
стран, 
которые были 
охвачены ис-
следованиями, 
в России оказал-
ся самым низ-
ким совокупный 
уровень доверия 
людей к государ-
ству, бизнесу, 
медиа и него-
сударственным 
организациям

За год площадь квартир в столичных новостройках
сократилась на 10% (на 6 кв. метров), а квадратный метр подорожал с 188 тысяч 

рублей до 234 тысяч рублей, то есть на 25%

Стоимость тура для вакцинации иностранцев 
в России оценивается в 1,5–2,5 тысячи долларов без учета авиаперелета, 

сообщил глава Российского союза туриндустрии Андрей Игнатьев
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А вы, друзья, 
чем гордитесь?
Завтра, 12 июня, страна отме-

чает День России. Правда, со-

гласно последним опросам, бо-

лее половины россиян не знают 

точно, что именно мы праздну-

ем в этот день. С другой сторо-

ны, точное название праздника 

не так уж важно – главное, 

любить страну и гордиться ею. 

Согласны?

Ирина Волынец
уполномоченный по правам 

ребенка в Татарстане

– Я горжусь молодыми людьми, кото-
рые, несмотря на повсеместное на-
саждение культа потребления, находят 
в себе желание и силы участвовать 
в волонтерстве, помогать слабым. Вы-
зывают гордость и наши победители 
всемирной олимпиады по математике, 
химии, физике, и молодые шахмати-
сты Карякин и Машанов... А 12 июня 
я воспринимаю как повод задуматься 
о том, что мы можем сделать для на-
шей России.

Сергей Митрохин
депутат Мосгордумы

– На этой неделе мы поминали де-
путата Юрия Щекочихина, 9 июня 
у него был бы день рождения. Этим 
представителем новой России можно 
гордиться – как выдающимся борцом 
с коррупцией. Его явно отравили, хотя 
официально это до сих пор не призна-
ли. А если о стране... Она так и не стала 
справедливой и прогрессивной. От бы-
лых надежд, от России 30-летней дав-
ности у нас остался только триколор.

Леонид Калашников
депутат Госдумы от КПРФ

– Горжусь Геннадием Зюгановым: 
он сохранил веру в справедливость, 
ведет партию, несмотря на все слож-
ности. Отмечу Аркадия Воложа, ко-
торый вместе со своим товарищем 
создал поисковую систему и отказал-
ся продать ее Google. Горжусь ушед-
шими от нас Жоресом Алферовым, 
Иосифом Кобзоном, Станиславом 
Говорухиным... Из недавних событий 
вызывают гордость сочинская Олим-
пиада и чемпионат мира по футболу 
в России.

Николай Некрасов
музейный работник, 

Ленобласть

– Горжусь теми, кто, несмотря на все 
катаклизмы, продолжает делать свое 
негромкое дело. На этих «маленьких 
людях» во всяких КБ и НИИ наша стра-
на все еще держится. Можно, конеч-
но, гордиться и такими современными 
стройками, как космодром Восточный 
или Крымский мост, туда немало вло-
жено и мысли инженерной, и труда. 
Но, с другой стороны, слишком уж 
много наворовано, и это омрачает не 
только великие стройки, но и очень 
многое в нашей жизни.

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Лицом экономического форума стал 
Даня Милохин: видимо, именно такой 
образ вызывает гордость у Кремля. 
А я горжусь такими персоналиями, 
как историк Фурсов, экономист Хазин, 
писатель Проханов… Жаль, фамилии 
художников плохо запоминаю. Еще 
очень уважаю экс-губернаторов Сав-
ченко и Королева. Что касается Дня 
России, то у себя на YouTube-канале 
я провел опрос. Так там только 3% зри-
телей сказали, что для них это празд-
ник. А больше половины назвали этот 
день символом предательства СССР 
со стороны российского руководства. 
Такое вот сложное отношение...

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

ХРОНИКИ

с. 1

их становится все больше. Нет 

достоверной информации и о 

третьей зарегистрированной 

в России вакцине «КовиВак».

Не усиливает доверие к при-

вивочной кампании благодуш-

ное отношение к ковиду наверху. 

Число ежедневных заражений 

остается на уровне 9 тысяч, од-

нако в столицах и других горо-

дах власть устраивает массовые 

мероприятия, нарушая свои же 

правила исходя из «политиче-

ской целесообразности». Взять 

тот же ПМЭФ и вечеринки, ко-

торые там прошли с выступле-

ниями Григория Лепса, певицы 

Zivert и непременного Сергея 

Шнурова. Люди думают: если 

они так гуляют, так, может, и 

ковид не так страшен, как его 

малюют?

Нет предметного разговора 

о критическом расхождении 

в цифири. По данным Росстата, 

с апреля 2020-го по март 2021-го 

в России от последствий корона-

вируса скончались 249 702 чело-

века, в 166 858 случаях он стал 

основной причиной смерти. Еще 

82 844 пациента, у которых был 

диагностирован COVID, судя по 

указанным в документах при-

чинам смерти, скончались в ре-

зультате иных заболеваний. Та-

ким образом, общее количество 

умерших в России в результате 

пандемии превышает 330 тысяч, 

ставя нашу страну на третье ме-

сто в мире по потерям. А феде-

ральный оперштаб рисует совер-

шенно иную картину: на 1 мая 

число летальных исходов из-за 

коронавируса в России составило 

110 520. Эта цифра фигурирует и в 

международной статистике, при-

украшивая российский имидж. 

И до сих пор нет объяснения и из-

быточной смертности населения 

в прошлом году, которую специ-

алисты оценивают в полмилли-

она человек.

В итоге всех этих недоговорен-

ностей, лукавств и откровенной 

лжи наша прививочная кампа-

ния выглядит, мягко говоря, 

бледно на фоне других стран. 

В Израиле привито все взрослое 

население, теперь на укол отпра-

вили детей и подростков. В США 

укололись 310 млн, а полностью 

привитых – 170 млн, больше 

половины населения страны. 

В той же Бразилии привито око-

ло 50 млн. В абсолютных цифрах 

лидирует Китай, поставивший 

хотя бы одну дозу почти 800 млн 

граждан, прививая по 18–20 млн 

ежедневно и наращивая темпы. 

Просто принудить полуторамил-

лиардную страну в едином поры-

ве что-либо делать практически 

невозможно. Дело в ином: китай-

ский народ доверяет руководству 

страны (между прочим, власти 

в КНР категорически против обя-

зательной вакцинации).

Такое доверие – факт не толь-

ко медицинский. Его надо за-

воевать. На протяжении 40 лет 

реформ китайцам говорили: ваш 

доход увеличится через год на 

столько-то, еще через год – на 

столько. И эти обещания вла-

стей из года в год исправно вы-

полнялись. Так чего же ей сейчас 

не поверить? Вот данные иссле-

дований: если в 2003 году, через 

25 лет с начала реформ, деятель-

ность центральных властей под-

держивали 86% населения КНР, 

то к 2016-му этот показатель 

вырос до 93%. Исследование 

проводил Гарвардский универ-

ситет (США), его-то трудно за-

подозрить в приукрашивании 

китайской действительности. 

Согласно результатам общена-

ционального опроса, проведен-

ного в КНР Йоркским универ-

ситетом (Великобритания) в 

партнерстве с китайскими ву-

зами в апреле 2021-го, уровень 

доверия населения к централь-

ным властям Китая повысился 

до 98%. Т

P.S. Cогласно исследованию 
Edelman Trust Barometer 2020, 
которое охватывает 26 стран, Рос-
сия – государство с самым низким 
совокупным уровнем доверия лю-
дей к государству, бизнесу, медиа 
и негосударственным организаци-
ям. Между тем ученые-экономисты 
(такие, например, как Фрэнсис 
Фукуяма) утверждают: от уровня 
доверия к власти зависит не только 
прививочная кампания, но и эконо-
мические успехи. 

И бермудно на душе
Когда Высоцкий писал песню про лайнер, ко-

торый в Бермудском треугольнике погряз, он 

едва ли мог вообразить, что в островном оф-

шоре «погрязнет» почти весь наш гражданский 

воздушный флот.

Сегодня на 740 бортах наших авиаперевозчиков от-
сутствует родная сердцу аббревиатура RA. Обычных 
пассажиров это едва ли волнует, а вот знающие люди 
с каждым годом тревожатся все сильнее. По данным 
Росавиации, только из-за регистрации самолетов в ре-
естрах офшоров российский бюджет ежегодно теряет 
как минимум 50 млн долларов.

Винить ли в этом руководителей компаний, большой 
вопрос. Они ведь пересаживали экипажи и нас, пасса-
жиров, в боинги и эрбасы не от хорошей жизни и с ведо-
ма правительства. Которое считало, что регистрировать 
гражданские самолеты в офшорах менее хлопотно. 
Мол, пусть Бермуды отвечают за все.

Сегодня наши авиационные власти встрепенулись: 
налицо зависимость от заграницы! Росавиация уведо-
мила компании перевозчиков о решении, запрещаю-
щем регистрацию самолетов в реестрах за границей. 
Правовой акт вступит в силу с 2023 года. Под действие 
новых ограничений подпадут самолеты, ввезенные по-
сле 31 декабря 2022 года.

«Но никто не гарантирует, что к тому времени мы 
сможем летать за границу на cуперджетах и МС-21, – 
говорит наш эксперт, бывший замминистра ГА СССР 
Олег Смирнов. – Перевозчики из-за запрета не смогут 
взять новые лайнеры в лизинг и будут приобретать 
самолеты на вторичном рынке. Нашим чиновникам 
от авиации следовало прежде подогнать нормативно-
правовую базу оформления перевода самолетов в 
госреестр под стандарты иностранных лизингодателей 
да не забыть привести в соответствие нормы летной 
годности. Без этого воздушное судно, оказываясь в 
госреестре России, выпадает из международного по-
ля».

Я позвонил в одно из прославленных КБ. Имя на-
зывать не стану, поскольку на предприятиях настойчиво 
рекомендуют не общаться с прессой. «Мы столкнулись 
с безнаказанностью, когда никто не ответил за развал 
авиастроительной отрасли, – подытожил мой собесед-
ник. – Эту проблему одними запретами не решить!»  Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Рынок без 
контрафакта 
и отверточной 
сборки
В Российском союзе промышленников 

и предпринимателей создана структура, 

которая будет курировать развитие высоко-

технологичной отрасли, имеющей ключевое 

значение для российской экономики. Воз-

главил новую комиссию по радиоэлектрон-

ной и электротехнической промышленности 

и провел первое заседание президент МСК 

«БЛ ГРУПП» Георгий Боос, член правления 

РСПП, известный политик и бизнесмен.

Президент РСПП Александр Шохин во вступительном 
слове отметил, что комиссия займется проблема-
ми защиты интересов российских производителей 
радиоэлектронной и электротехнической продукции 
на внутреннем и внешних рынках, ее сертифика-
ции на международных рынках. Среди задач также 
формирование требований к данной продукции и 
обеспечение госконтроля за соответствием стан-
дартам, борьба с контрафактом и фальсификатом. 
Александр Шохин надеется, что комиссия проявит 
себя «на поприще доработки и реализации прави-
тельственной фронтальной стратегии экономиче-
ского развития России до 2030 года, где есть раздел 
«Новый облик промышленности».

Представляя план работы комиссии, Георгий Боос 
подчеркнул особое значение отрасли для развития 
экономики: «В нашей продукции нуждаются все от-
расли, поскольку повсеместно используется радио-
электроника и электротехника. Это предъявляет 
к работе комиссии особые требования, но также 
дает нам возможности в комплексе ставить во-
просы о том, что необходимо для развития отрасли 
и экономики в целом, какие проблемные узлы надо 
развязать».

Главное, по его словам, обеспечить доминиро-
вание российской продукции на внутреннем рынке. 
Для этого необходимо комплексное развитие отрас-
ли, в том числе отечественной компонентной базы. 
Но это возможно только в том случае, если будут 
преодолены сдерживающие факторы. А сдерживает 

развитие присутствие на рынке дешевой и небез-
опасной контрафактной продукции без подлинных 
сертификатов соответствия или с несоблюдением 
ГОСТов, конкурировать с которой качественному 
производителю невозможно. «Контрафактная про-
дукция убивает добросовестного производителя, – 
заявил Боос. – Наведение порядка на рынке – одно 
из важнейших условий создания реальной среды 
для развития оте чественной радиоэлектронной от-
расли. Так что наша первая тема – борьба с контра-
фактом».

Другая тема – вопросы госрегулирования и защи-
ты интересов отечественного производителя на вну-
треннем и внешних рынках. Это особенно актуально 
в условиях санкций, когда важна опора на собствен-
ный промышленный потенциал. Необходимо до-
биться соблюдения действующих преференций для 
российских производителей при размещении гос-
заказа. Нужна четкая и прозрачная регламентация 
норм и процедур, действенный общественный кон-
троль, публичный реестр недобросовестных произ-
водителей. «Это поможет развивать отечественную 
отрасль и всю экономику вглубь, а не по верхней 
надстройке в виде отверточной сборки или наклейки 
российского лейбла на завезенную из Юго-Восточ-
ной Азии продукцию», – пояснил Георгий Боос.

Еще одна непростая тема – внедрение новых 
видов господдержки для вывода отечественных про-
изводителей на внешние рынки и новых механизмов 
привлечения частных инвестиций.

Выработанные комиссией предложения будут 
представлены в правительство, в том числе и для 
внесения в стратегию развития радиоэлектронной 
промышленности и в нормативные акты.  Т

РОМАН ОРЛОВСКИЙ
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а также по комплексному обслу-

живанию социально-бытовых 

объектов на месторождениях 

Ванкорского кластера.

Импульс для экономики 
страны
Сергей Суверов, инвестиционный 

стратег УК «Арикапитал»: «По 

масштабам этот проект можно 

сравнить разве что с советским 

освоением Самотлора, само-

го крупного нашего нефтяного 

месторождения. Тот проект, по 

сути, изменил лицо советского 

ТЭК на многие годы вперед. Если 

в 1965 году Западная Сибирь да-

вала 1 млн тонн добычи, то уже 

через 10 лет – 148 млн тонн, что 

позволило СССР стать одним из 

лидеров международного рынка 

углеводородов. По плану «Роснеф-

ти», добыча на проекте достигнет 

100 млн тонн к 2030 году».

Проект предусматривает созда-

ние тысяч дополнительных рабо-

чих мест, а также строительство 

комплексной инфраструктуры, 

которая затрагивает буквально 

все сферы жизнедеятельности 

региона. В рамках проекта пла-

нируется построить объекты 

электрогенерации мощностью 

около 3,5 ГВт, три аэродрома, два 

морских терминала, 15 промысло-

вых городков, нефтеналивной тер-

минал мощностью 100 млн тонн.

Уже начались работы по под-

готовке пунктов разгрузки с реки 

Енисей, базы хранения МТР, вах-

товых жилых городков. Развора-

чивается строительство трубо-

проводной системы, на Таймыр 

уже прибыли первые группы под-

рядных организаций для строи-

тельства порта. В целом на проект 

завезено уже порядка 200 тысяч 

тонн грузов.

Благодаря реализации «Восток 

Ойла» и строительству всей ин-

фраструктуры оживут удаленные 

северные населенные пункты, по-

явится транспортная доступность 

у людей, к ним придет высокоско-

ростной интернет.

Все запланированные инвести-

ции – это огромные заказы для 

российской промышленности. 

Так, в рамках ПМЭФ «Роснефть» 

заключила с российскими постав-

щиками и подрядчиками более 

50 соглашений на сумму свыше 

558 млрд рублей по реализации 

проекта «Восток Ойл».

Это проект, который, без пре-

увеличения, вдохнет в регион 

новую жизнь, даст колоссальный 

импульс развитию экономики 

страны – до 2% повышения годо-

вого ВВП.

С учетом ограниченного пред-

ложения качественных энергети-

ческих проектов такого масшта-

ба на мировом рынке интерес 
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Проект «Восток Ойл» предусматривает создание тысяч дополнительных рабочих мест, 
а также строительство комплексной инфраструктуры, которая затрагивает буквально все сферы жизнедеятельности региона

•ФОРУМ•

На прошлой неделе в Северной 

столице проводилось главное 

экономическое мероприятие 

в России с начала пандемии 

COVID-19 – Петербургский меж-

дународный экономический 

форум (ПМЭФ). Форум, который 

состоялся в 24-й раз, собрал 

представителей деловых кру-

гов для обсуждений ключевых 

экономических вопросов, в том 

числе в области энергетики.

АНТОН ЗАХАРОВ

Т
радиционно важной частью 

форума является подписа-

ние контрактов. Это в том 

числе служит показателем 

успешности любого подоб-

ного мероприятия. Несомнен-

ным хедлайнером ПМЭФ стала 

крупнейшая российская нефтя-

ная компания «Роснефть», кото-

рая заключила 73 соглашения 

с парт нерами на общую сумму 

616,5 млрд рублей, а также прове-

ла одно из самых представитель-

ных на форуме мероприятий – 

Энергетическую панель.

Трансформационный 
проект
Более 50 подписанных на ПМЭФ 

контрактов «Роснефти» относят-

ся к реализации стратегического 

проекта «Восток Ойл» – на сумму 

558,8 млрд рублей, что составляет 

90% от общей стоимости подпи-

санных компанией соглашений.

Стоит напомнить, что проект 

«Восток Ойл» в настоящее время 

является одним из самых пер-

спективных в мире. Его преиму-

щества уже не раз были отмечены 

российскими и иностранными 

инвестбанкирами, он привле-

кает инвесторов. Проект сыграл 

значительную роль в переоценке 

стоимости «Роснефти». Goldman 

Sachs уже окрестил его «магнитом 

для инвесторов».

«Роснефть» приступила к реа-

лизации проекта в 2020 году. 

И уже создана уникальная устой-

чивая экономическая модель про-

екта, что сделало его привлека-

тельным для вхождения крупных 

международных компаний-ин-

весторов. Компания получила 

заключения ведущих междуна-

родных экспертов, подтверждаю-

щие ресурсную базу, технологии 

разработки и экономику проекта.

У проекта «Восток Ойл» колос-

сальная ресурсная база – 6,2 млрд 

тонн нефтяного эквивалента. По 

качественным характеристикам 

нефть с месторождений проекта 

превосходит сорт Brent, она легкая 

(40% API) и малосернистая (со-

держание серы <0,05%). Это по-

зволяет рассчитывать, что нефть 

«Восток Ойла» в будущем будет 

продаваться с премией к Brent, что 

немаловажно для его экономики. 

Направления экспорта – европей-

ские и азиатские рынки через Се-

верный морской путь, спрос будет 

обеспечен дальнейшим ростом 

азиатских экономик, которые 

будут диверсифицировать энер-

гетические потребности.

Драйвер развития 
смежных отраслей
Заключенные в рамках ПМЭФ 

контракты в отношении «Восток 

Ойла» и, как следствие, реализа-

ция проекта на севере Красно-

ярского края дадут импульс для 

развития смежных отраслей эко-

номики, таких как машиностро-

ение, металлургия, электроэнер-

гетика, дорожное строительство, 

судостроение, и будут иметь зна-

чительный мультипликативный 

эффект. Компания подписала до-

кументы на проведение работ по 

строительству первоочередных 

объектов проекта, а также на энер-

гообеспечение, авиаобеспечение, 

оказание сервисных услуг, постав-

ки спецтехники, трубной продук-

ции, оборудования и материалов.

Как сообщили в компании, 

«Роснефть» приступила к возве-

дению нефтеналивного терми-

нала «Порт Бухта Север». С АО 

«Объединенная энергетическая 

компания» уже заключен дого-

вор на строительство гидротех-

нических сооружений терми-

Хедлайнер питерского форума
«Роснефть» на ПМЭФ заключила более 50 контрактов для развития «Восток Ойла», а Игорь Сечин представил 
анализ ситуации в мировой экономике
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нала, подписан контракт с АО 

«Л енморНИИпроект» на проект-

но-изыскательские работы по 

второму и третьему этапам стро-

ительства терминала. Нефтяной 

терминал обеспечит возможность 

транспортировки нефти с место-

рождений проекта «Восток Ойл». 

Планируется обеспечить готов-

ность объектов для перевалки че-

рез морской терминал до 30 млн 

тонн нефти в год в 2024 году, до 

50 млн тонн – в 2027 году и до 

100 млн тонн – в 2030 году.

Представители компании под-

писали контракт с ПАО «Трубная 

металлургическая компания», 

который касается интегральной 

поставки металлопродукции для 

реализации проекта. Речь идет 

о трубной продукции, металло-

конструкциях, резервуарном пар-

ке, вспомогательных элементах.

Подписан договор «Интер 

РАО – Инжиниринг», по которо-

му компания выполнит работы 

для строительства объектов пер-

вой очереди энергообеспечения 

проекта. Имеются в виду газо-

турбинная электростанция «Ир-

кинская» (867 МВт), воздушная 

линия электропередачи (110 кВ), 

энергообъекты головной нефтепе-

рекачивающей станции «Пайяха», 

электростанция в «Бухте Север» 

(214 МВт).

С ГМК «Норильский никель» 

на форуме подписан контракт 

о развитии комплексного логи-

стического обслуживания «Восток 

Ойла». Помимо этого «Роснефть» 

договорилась с парт нерами о тех-

обслуживании собственного пар-

ка воздушных судов, участвующих 

в проекте. По договору предпола-

гается развитие на территории РФ 

сервисного центра.

С «Объединенной машино-

строительной группой» подписан 

контракт о транспортном обеспе-

чении дорожно-строительной 

и спецтехникой. С ООО «Содексо 

Евроазия» заключен контракт 

на услуги по организации обще-

ственного питания и проживания, 

к участию в проекте может быть 

у многих инвесторов. Важная де-

таль – в конце декабря 10% акций 

«Восток Ойла» было продано веду-

щему международному трейдеру 

Trafigura. Проект сыграл значи-

тельную роль в переоценке стои-

мости «Роснефти». Goldman Sachs 

уже окрестил его «магнитом для 

инвесторов». По мнению инвест-

банка, «чистая приведенная стои-

мость проекта может достигнуть 

75 млрд долларов». Merril Lynch 

называет «Восток Ойл» «локо-

мотивом развития «Роснефти», 

а Bank of America прогнозирует 

оценку проекта на уровне 100 

млрд долларов.

Экологическая повестка 
проекта
Экологичность – важная состав-

ляющая проекта «Восток Ойл». 

Уже на этапе проектирования 

проект учитывает использование 

передовых технологий для охра-

ны окружающей среды – от этапа 

бурения скважин до специализи-

рованного исполнения нефтепро-

водов и танкеров, которыми будет 

экспортироваться нефть.

Север Красноярского края уни-

кален с точки зрения перспектив 

использования ветрогенерации. 

По сути, это один из немногих 

российских регионов, где ветро-

вые нагрузки большую часть года 

будут достаточны для ее приме-

нения. Наряду с использованием 

оборудования традиционной га-

зовой энергетики это позволяет 

эффективно решить проблему 

надежности и экологичности 

энергоснабжения и обеспечить 

проекту беспрецедентно низкую 

интенсивность выбросов диок-

сида углерода на уровне 12 кг на 

баррель добываемой нефти при 

среднемировом показателе для 

новых проектов в мире, по данным 

Wood Mackenzie, на уровне 50 кг.

Бывший глава МИД Австрии Ка-

рин Кнайсль, вошедшая недавно 

в состав совета директоров «Рос-

нефти» и уже 25 лет являющая-

ся экспертом нефтяной отрасли, 

считает, что проект «Восток Ойл» 

«может стать историческим».

«Для такого масштабного про-

екта продуман комплекс возоб-

новляемых источников энергии, 

в том числе ветряные электро-

станции. Это говорит о том, что, 

если есть любая техническая 

возможность снизить углерод-

ный след, она реализуется», – от-

метила Кнайсль.

«Восток Ойл» – это комбина-

ция возобновляемых источников 

энергии и традиционной энер-

гетики, это очень амбициозные 

цели для нефтяной отрасли и при 

этом низкий углеродный след. 

Устойчивость не просто как ло-

зунг, а устойчивость на каждом 

этапе работы. Разработка новых 

месторождений, а также очень 

интересный срез опций для по-

требителей. Потому что одно 

дело просто добывать нефть, 

а совсем другое – выводить ее на 

рынок. У проекта колоссальные 

логистические преимущества», – 

считает она.

Риски мирового рынка
Энергетическая панель, которая 

традиционно проходит при под-

держке «Роснефти», стала одним 

из самых представительных ме-

роприятий форума.

В меропри ятии прин я ли 

участие руководители и топ-

менеджеры крупнейших между-

народных компаний. Среди них: 

глава BP Бернард Луни, старший 

вице-президент ExxonMobil Нил 

Чапман, председатель CNPC и 

председатель PetroChina Дай Хо-

улян, председатель нефтегазовой 

климатической инициативы OGCI 

Роберт Дадли, глава ONGC Videsh 

Алок Кумар Гупта, руководитель 

Baker Hughes Лоренцо Симонел-

ли, генеральные директоры: 

Vitol – Расселл Харди, Trafigura – 

Джереми Вейр, Glencore – Айван 

Глазенберг, вице-президент по 

развитию бизнеса Chevron Джей 

Прайор, президент Государствен-

ной нефтяной компании Азер-

байджанской Республики Ровнаг 

Абдуллаев. Также в мероприятии 

участвовали новый член совета 

директоров «Роснефти» Карин 

Кнайсль и управляющий дирек-

тор, руководитель департамента 

аналитических исследований 

в России Bank of America Merrill 

Lynch Карен Костанян.

С ключевым докладом на тему 

«Трансформация мировой энер-

гетики» выступил глава «Роснеф-

ти» Игорь Сечин. В своем докладе 

он представил развернутый ана-

лиз ситуации в мировой эконо-

мике, сложившейся в условиях 

пандемии, и обратил внимание 

участников Энергетической па-

нели на недооценку участниками 

рынка рисков нестабильности в 

мире.

«Невозможно было предста-

вить, как скоро и откуда появится 

очередной «черный лебедь» с та-

кими последствиями», – заявил 

Сечин в ходе своего доклада.

По его словам, если ранее ос-

новными рисками энергетики 

считали перепроизводство, не-

достатки регулирования и санк-

ции, то теперь подобные факторы 

оказались второстепенными в 

сравнении с новой «универсаль-

ной бедой» – коронавирусной ин-

фекцией. Он отметил, что панде-

мия никому не оставила выбора 

и все страны были вынуждены 

вводить карантинные ограни-

чения, снижая экономическую 

активность.

Сечин заявил, что появление 

вакцин породило ложную надеж-

ду на скорое завершение кризиса, 

однако в реальности оказалось, 

что вирус может мутировать, пан-

демия продолжается, и ожидания 

по быстрому выходу из кризиса не 

оправдались.

К прежним рискам, по его 

словам, добавились новые: раз-

рушение международных эконо-

мических связей, закрытие наци-

ональных рынков, регуляторная 

политика с субсидированием 

«зеленой» энергетики, а также 

изменение роли миноритарных 

инвесторов, влияющих на направ-

ления развития целых отраслей.

«Также можно выделить риск 

беспримерного снижения потреб-

ления и деловой активности», – до-

бавил Сечин.

Еще одним последствием пан-

демии является регионализация, 

пришедшая на смену глобализ-

му, и ситуация осложняется не-

решенными старыми проблема-

ми – безработицей, социальным 

неравенством и другими. По 

мнению Сечина, чем дольше 

продлится пандемия, тем более 

сильные признаки регионализа-

ции будут выходить на первый 

план. В этих условиях, призвал 

он, следует избегать конфрон-

тации, налаживать конструк-

тивный диалог и не допускать 

непродуктивного расходования 

средств, чтобы «не выпускать 

пушки вместо масла».

Сечин обратил внимание на 

то, как пандемия отразилась 

на мировой политике – именно 

распространение коронавируса 

определило исход выборов в США. 

И в ближайшем будущем мы уви-

дим влияние на смену полити-

ческих элит и в других странах, 

уверен глава компании.

Страны, успешно противо-

стоящие пандемии, получат 

конкурентное преимущество в 

будущем, убежден Сечин. В ка-

честве примера он привел Китай, 

который сделал акцент на вос-

становлении реального сектора, 

и теперь китайская экономика 

демонстрирует уверенное ожив-

ление. Так, в 2020 году рост ки-

тайского ВВП составил 2,3%, а 

в этом году может вернуться к 

докризисным уровням. Сечин 

считает, что также Индия может 

стать локомотивом восстановле-

ния мирового спроса на энерго-

ресурсы, так как в этой стране 

принимают меры по повышению 

доступности энергии для каждо-

го жителя. По прогнозу МВФ, в 

ближайшие пять лет ВВП Индии 

будет в среднем расти на 7,7% в 

год, а ВВП Китая – на 5,8%. Вос-

требованность энергоресурсов в 

этих странах также будет расти 

опережающими темпами.

Важным, по его мнению, яв-

ляется то, что энергетическая 

концепция Индии делает ставку 

не на одно или два приоритетных 

направления, а предполагает сба-

лансированное развитие всех 

источников энергии – возобнов-

ляемой энергетики, биотоплив, 

газа, технологий более чистого ис-

пользования нефти и угля, а так-

же перехода к новым источникам 

энергии, включая водород.

«Обращаясь к упомянутому 

Нарендрой Моди (премьер-ми-

нистр Индии) образу Индии как 

летящей ввысь колесницы бога 

Солнца, – отметил Сечин, – можно 

смело утверждать, что развитие 

экономики Индии будет суще-

ственно влиять на облик мировой 

энергетики».

73
соглашения заключила 
с партнерами на форуме «Роснефть»

616,5 
млрд рублей – 
общая сумма контрактов, 
заключенных компанией на ПМЭФ

Нефтегазовая 
отрасль создает 
для мира больше 
ценности, 
чем получает 
инвестиций, а мир, 
потребляя нефть, 
не готов в нее 
инвестировать, 
заявил глава 
«Роснефти»

Глава «Роснефти» Игорь Сечин 
в своем докладе представил 
развернутый анализ ситуации 
в мировой экономике, 
сложившейся в условиях 
пандемии, и обратил внимание 
участников Энергетической панели 
на недооценку участниками рынка 
рисков нестабильности в мире

Более 50 подписанных на ПМЭФ 
контрактов «Роснефти» относятся 
к реализации стратегического 
проекта «Восток Ойл» – на 
сумму 558,8 млрд рублей, что 
составляет 90% от общей стоимости 
подписанных компанией 
соглашений

Энергетическая панель, которая традиционно проходит при поддержке «Роснефти», стала одним из самых представительных мероприятий 

форума.
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Международные рейтинговые агентства высоко оценивают достижения «Роснефти» 
в области устойчивого развития. Компания занимает лидирующие позиции в целом ряде специализированных рейтингов и продолжает их улучшать

Угроза дефицита
Также Игорь Сечин сообщил о но-

вых проблемах энергетической 

отрасли, возникших на фоне рас-

пространения вируса и усугубив-

ших ситуацию в совокупности со 

старыми нерешенными трудно-

стями.

По его словам, по мере расши-

рения масштабов вакциниро-

вания и снижения воздействия 

пандемии на мировую экономику 

спрос на нефть будет восстанавли-

ваться, и производителям следует 

быть к этому готовыми. Однако 

и стабильность поставок находит-

ся под угрозой из-за недостатка 

инвестиций, добавил он.

Глава компании пояснил, что 

это происходит как из-за при-

зывов к отказу от развития неф-

тегазового сектора, так и из-за 

стремления мейджоров увели-

чивать доходы акционеров на 

основе роста дивидендов и вы-

купа акций. В итоге прирост за-

пасов углеводородов в последние 

годы находится на исторических 

минимумах, и дефицит ресур-

сов замечен уже сейчас. Данный 

тренд может стать «новой нормой» 

и привести к истощению ресурс-

ной базы, предупредил Сечин.

«Мир рискует столкнуть-

ся с острым дефицитом нефти 

и газа», – добавил он.

Глава компании подчеркнул, 

что такой сценарий уже реали-

зовался в металлургической 

отрасли. Так, крупнейшие про-

изводители недооценили спрос, 

и последовавшее снижение объ-

емов инвестиций спровоцирова-

ло дефицит и двукратный рост цен 

на железную руду.

Расчеты банка Citi говорят 

о том, что вклад нефтегазовых 

компаний в мировой ВВП в на-

стоящее время впервые превысил 

их долю в общей капитализации. 

Иными словами, нефтегазовая от-

расль создает для мира больше 

ценности, чем получает инве-

стиций, а мир, потребляя нефть, 

не готов в нее инвестировать, 

заключил он. И это при том, что 

энергетика в числе первых ощу-

тила на себе кризис и приняла на 

себя двойной удар – от снижения 

как спроса, так и цен.

Сечин рассказал, что суммар-

ный убыток 20 крупнейших пуб-

личных нефтегазовых компаний 

мира за прошлый год составил 

33 млрд долларов (в 2019 году при-

быль составляла 242 млрд долла-

ров). И теперь та же Саудовская 

Аравия вынуждена расходовать 

золотовалютные резервы для под-

держки Saudi Aramco, которой 

параллельно приходится при-

влекать инвестиции посредством 

продажи долей в добывающих ак-

тивах. Потери ведущих американ-

ских сланцевых компаний тоже 

существенны, указал Сечин.

Глава «Роснефти» отметил, что 

ряд крупнейших европейских 

компаний ставит цели по пере-

ходу из нефтегазовых в диверси-

фицированные за счет снижения 

добычи углеводородов. Сокраще-

ние же добычи при одновремен-

ной невозможности поставить 

на рынок достаточные объемы 

альтернативной энергии может 

привести к новой волне слияний. 

Игорь Сечин считает, что укруп-

нение мейджоров позволило бы 

нарастить инвестиции, укрепить 

их конкурентные позиции и повы-

сить инвестиционную привлека-

тельность.

В своем докладе он также сооб-

щил, что мир стоит перед страте-

гической проблемой межтоплив-

ной конкуренции. По его словам, 

так называемая зеленая энергети-

ка уже сейчас является заметной 

силой, и локомотивом развития 

становится Азиатско-Тихоокеан-

ский регион, в котором прирост 

мощностей возобновляемой энер-

гетики уже превысил показате-

ли Европы и США. Аналитики 

считают, что данная тенденция 

сохранится в следующее десяти-

летие. При этом рост происходит 

сбалансированно и параллельно 

с развитием традиционной энер-

гетики, что позволяет удовлетво-

рять растущий спрос.

«Важно, чтобы продолжаю-

щееся стимулирование «зеле-

ной» энергетики не подменяло 

ее реальную экономическую 

эффективность», – считает глава 

компании.

Он привел пример: в ЕС за 

10 лет субсидии ветровой и сол-

нечной генерации выросли пяти-

кратно, а объемы производства – 

только в 3,6 раза. И, несмотря на 

инвестиции, возобновляемая 

энергетика так и не стала значи-

мым резервом мирового эконо-

мического развития. Проблемой 

стало отсутствие технологий 

для реализации энергетиче-

ской трансформации и перехода 

к низкоуглеродной экономике. По 

оценкам МЭА, даже к 2070 году 

30% технологий все еще будут 

требовать доработки для ввода 

в коммерческое использование, 

а в 2030–2040-х годах будет тре-

боваться до 4 трлн долларов ин-

вестиций ежегодно (4% мирового 

ВВП). Также новые технологии 

потребуют многократного нара-

щивания производства металлов: 

потребность в литии вырастет бо-

лее чем в 40 раз, спрос на кобальт 

и никель – в 20 раз к 2040 году. За-

пасы же ограничены, а разведка 

новых месторождений и добыча 

осложнены целым рядом факто-

ров. И, наконец, повышение спро-

са неминуемо приведет к взрыв-

ному росту цен на эти металлы, 

указывает Сечин.

Результатом станет то, что 

низкая экономическая эффектив-

ность низкоуглеродных решений 

ляжет бременем на потребителя 

через рост тарифов. Сечин на-

помнил, что зачастую «зеленые» 

тарифы необоснованно завышены 

именно по этой причине. И слиш-

ком быстрый энергетический 

переход, к которому призывают 

отдельные экологи и политики, 

требует внедрения технологий 

нереалистично высокими темпа-

ми, а также сталкивается с про-

блемой обеспечения стабильно-

сти генерации. Сечин рассказал 

о февральской ситуации в Техасе: 

неустойчивость альтернативной 

энергетики стала очевидна на 

фоне вышедших из строя лопастей 

ветряков, занесенных снегом сол-

нечных панелей и резкого роста 

цен на газ.

«Этот пример вновь подтвер-

дил тезис о необходимости сба-

лансированного развития энерге-

тики», – сказал глава «Роснефти», 

добавив, что, по некоторым оцен-

кам, из-за госполитики по про-

движению альтернативных ис-

точников энергии американские 

потребители уже переплатили за 

электричество 125 млрд долларов.

Сдвиг в американской энерго-

политике в пользу возобновля-

емых ресурсов вызвал критику 

в Конгрессе и подозрения, что 

Администрация злоупотребля-

ет своими полномочиями, пыта-

ясь «помешать энергетическим 

компаниям получить доступ 

к финансовым ресурсам». Созда-

ются новые инструменты, кото-

рые позволяют манипулировать 

стоимостью акций, и «открытым 

является вопрос, чьими интере-

сами руководствуются такие ин-

весторы».

«Нет ли у них скрытой цели за-

работать на волатильности рынка 

акций, создавая отрицательный 

информационный фон?» – задался 

вопросом Сечин.

Он продолжил: следствием 

такого давления является выход 

мейджоров из ряда проектов, 

и суммарная продажа активов 

за последние три года превысила 

70 млрд долларов. Публичный ста-

тус крупнейших игроков поставил 

их в невыгодное положение, что 

играет в пользу незарегулирован-

ных игроков рынка и националь-

ных компаний, которые смогут 

занять нишу, считает Сечин.

«Компании с государственным 

участием, а также непубличные 

компании меньше зависят от во-

латильных настроений», – заклю-

чил глава «Роснефти».

Взвешенный подход
В ходе выступления Сечин уделил 

особое внимание экологическим 

инициативам «Роснефти». План 

по углеродному менеджменту, 

который реализует «Роснефть», 

предусматривает сокращение ин-

тенсивности выбросов в разведке 

и добыче на 30%, предотвращение 

20 млн тонн выбросов парнико-

вых газов, обеспечение нулевого 

рутинного сжигания попутного 

газа и сокращение интенсивности 

выбросов метана.

«Мы сотрудничаем с BP в об-

ласти углеродного менеджмента 

и устойчивого развития и плани-

руем совместно оценить перспек-

тивы широкого спектра проектов: 

применение возобновляемых ис-

точников энергии, использование 

технологий улавливания, утили-

зации и хранения СО
2
 и развитие 

водородного бизнеса, – отметил 

Игорь Сечин. – Кроме того, мы 

обсуждаем с нашими партнера-

ми возможности создания спе-

циального фонда с целью реали-

зации проектов, направленных 

на снижение углеродного следа 

в отрасли».

Международные рейтинговые 

агентства высоко оценивают до-

стижения «Роснефти» в области 

устойчивого развития. Компания 

занимает лидирующие позиции 

в целом ряде специализирован-

ных рейтингов и продолжает их 

улучшать. Международное агент-

ство Sustainalytics в апреле дваж-

ды улучшило позиции компании 

в своем рейтинге. С показателем 

33,9 «Роснефть» стала лучшей 

в российском нефтегазовом сек-

торе. «Роснефть» также второй 

год подряд включена в список 

компаний – участников группы 

биржевых индексов FTSE4Good 

с высокой оценкой деятельности 

в области (ESG), а также прозрач-

ности в раскрытии информации. 

Также «Роснефть» является лиде-

ром ESG-рейтинга Bloomberg сре-

ди ведущих компаний нефтегазо-

вой отрасли и находится в десятке 

отраслевых лидеров рейтинга 

Refinitiv.

«Мы убеждены, что производи-

тели нефти и газа должны приме-

нять взвешенный и аккуратный 

подход к энергетическому пере-

ходу, повышая экологическую 

эффективность своей работы», – 

заявил глава «Роснефти».

Наглядным примером взве-

шенной работы компании в об-

ласти охраны окружающей сре-

ды служит проект «Восток Ойл», 

нефть месторождений которого 

отличается уникально низким со-

держанием серы и сопоставима 

с требованием стандарта Евро-3 

к дизельному топливу. Такая 

нефть может существенно разгру-

зить или вообще исключить по-

требность в отдельных установках 

на НПЗ, тем самым значительно 

снизив парниковые выбросы.

При реализации «Восток Ойла» 

еще на этапе проектирования 

применяются передовые техно-

логии охраны окружающей сре-

ды – от этапа бурения скважин до 

специализированного исполне-

ния нефтепроводов и танкеров, 

которыми будет экспортировать-

ся нефть. Проектными решени-

ями предусматривается полная 

утилизация попутного нефтяно-

го газа, что обеспечит проекту 

«углеродный след» на 75% ниже, 

чем у других новых крупных неф-

тяных проектов в мире. «Тем са-

мым есть все основания говорить 

о производстве в рамках данного 

проекта «зеленых» баррелей неф-

ти», – отмечает Игорь Сечин.

Как ответственный и эффек-

тивный производитель нефти 

с низкими издержками «Рос-

нефть» создает основу для ста-

бильного будущего роста, инве-

стируя в сокращение парниковых 

выбросов, наращивая производ-

ство более чистых моторных то-

плив, а также увеличивая в своем 

портфеле долю газа. «Роснефть» 

реализует, в соответствии с наи-

высшими экологическими стан-

дартами, ряд первоклассных 

нефтяных и газовых проектов 

с низкими удельными затратами 

на добычу на уровне 2,6 доллара на 

баррель нефтяного эквивалента. 

«Мы готовы разделить историю 

успеха и приветствуем западных 

и восточных партнеров, постав-

щиков оборудования и услуг с их 

лучшими наработками и практи-

ками», – подытожил Игорь Сечин.

Работа в партнерстве
О важности партнерства и со-

вместной работе на Энергети-

ческой панели говорили и главы 

других глобальных энергетиче-

ских компаний. Глава британ-

ской BP Бернард Луни отметил, 

что многолетнее успешное со-

трудничество ВР и «Роснефти» 

и в целом партнерства между 

крупными мейджорами рынка 

является важной составляющей 

отрасли, благодаря которой она 

развивается. Поскольку продол-

жается рост потребности в энер-

гии и энергетических ресурсах, 

в будущем партнерства получат 

приоритет. Такая потребность 

становится более сложной: кли-

енты диктуют, где, когда и каким 

образом они хотят получать ре-

сурсы, а решения, которые им 

предлагаются, становятся все 

более разнообразными. «Таким 

образом, партнерства, в том числе 

и за пределами нашей отрасли, 

будут играть большую роль. Мы 

будем применять их опыт, их на-

выки, как сейчас пытаемся обе-

спечить надежные поставки с ис-

пользованием цифровых и иных 

новых технологий. Так мы полу-

чаем возможность партнерства 

с различными технологическими 

компаниями. Этим мы и занима-

емся с «Роснефтью», – заявил Бер-

нард Луни.

Напомним: BP является круп-

ным акционером «Роснефти» 

с долей 19,75% акций. Компании 

реализуют ряд совместных проек-

тов как в России, так и за рубежом.

Луни также рассказал, что 

в настоящее время формируются 

три тенденции новой реальности 

энергетического рынка. «Первая –  

электрификация. Сегодня мир 

постепенно переходит к исполь-

зованию электроэнергии и воз-

обновляемых источников энергии 

гораздо быстрее. Это сопряжено 

с большим количеством сложно-

стей, особенно с точки зрения их 

надежности и доступности», – от-

метил он. Ко второй тенденции 

можно отнести высокие требова-

ния к качеству потребляемых кли-

ентами продуктов, а к третьей – 

диверсификацию энергетических 

ресурсов. «Сейчас мы приходим 

к миру, в котором не будет доми-

нировать один энергоресурс, как 

это было с углем и нефтью», – за-

явил руководитель BP.

Одним из важнейших сторон 

совместной работы, по мнению 

председателя нефтегазовой кли-

матической инициативы OGCI 

и бывшего главы ВР Роберта 

Дадли, является преодоление 

стоящих перед человечеством 

климатических вызовов. Сотруд-

ничество между мейджорами до-

бывающего рынка, в котором все 

мировые компании объединят 

усилия в этом направлении, мо-

жет способствовать достижению 

целей Парижского соглашения по 

климату к 2050 году.

Среди первоочередных шагов 

Дадли выделил сокращение вы-

бросов метана и СО
2
, внедрение 

умных низкоуглеродных реше-

ний, инвестирование в новые тех-

нологии. «Социум сегодня хочет 

более чистых источников энер-

гии, это нормально. И мы должны 

серьезно отнестись к этим измене-

ниям. Многие компании сегодня 

предпринимают активные дей-

ствия в этом направлении – на-

пример, ВР, Chevron, ExxonMobil. 

«Роснефть» в этом отношении 

занимает лидирующую пози-

цию. Мы видели цифры, и они 

впечатляют. Такие компании, 

как «Роснефть» и другие лидеры, 

могут играть очень важную роль 

в решении этих проблем. Мне ка-

жется, что, если мы продолжим 

работать в этом направлении, мы 

обязательно сделаем так, чтобы 

наши потребители были доволь-

ны и счастливы», – подытожил он.

Углеводороды будут использо-

ваться еще многие-многие десяти-

летия и продолжат играть важную 

роль в экономике. В свою очередь, 

возможный дефицит энергоресур-

сов может стать существенным 

барьером на пути восстановле-

ния экономики. Такое мнение 

высказал в своем выступлении 

председатель совета директоров 

и главный исполнительный ди-

ректор Trafigura Джереми Вейр. 

Энергетическая трансформация 

быстро набирает обороты. Чтобы 

не возникало барьеров на пути к 

экономическому росту, особенно 

в развивающихся странах, требу-

ется обеспечить бесперебойный 

доступ к дешевым энергоносите-

лям, в том числе углеводородам, 

еще долгие годы. Следует учесть, 

что даже во время пандемии, 

когда весь мир переживал спад, 

мировая экономика потребляла 

18 млн баррелей нефти. «Инве-

стиции в нефтедобычу упали до 

такого уровня, что существующие 

запасы не только не заменяются, 

но и истощаются. На таком фоне 

инвестиции «Роснефти» в «Восток 

Ойл» можно без преувеличения 

назвать самым крупным матери-

ковым проектом добычи нефти 

и газа. Trafigura гордится участи-

ем в нем», – отметил Вейр. В рам-

ках «Восток Ойла» уже налажено 

производство высококачествен-

ной нефти с низкой себестоимо-

стью и низким углеродным сле-

дом, которая будет пользоваться 

спросом еще долгие годы.

В свою очередь, главный ис-

полнительный директор Glencore 

Айван Глазенберг в своем вы-

ступлении отметил важность 

инвестиционной составляющей 

проектов, связанных с экологией 

и альтернативными видами ис-

точников энергии. «Из-за отказа 

от инвестиций и повсеместного 

сворачивания проектов в уголь-

ной отрасли в апреле прошлого 

года стоимость сырья поднялась 

с 50 до 125 долларов за тонну. По-

этому важный вопрос, который 

мы должны себе задать: может ли 

мир позволить себе трансформа-

цию в сторону возобновляемых 

источников или нет?» – сказал 

Глазенберг.

Между тем доступная, на-

дежная и максимально чистая 

энергия необходима. Это залог 

устойчивого мира для всего че-

ловечества, хотя нефть и газ сохра-

нят свою важную роль при любом 

сценарии глобального энергети-

ческого перехода. «Перед нашей 

отраслью стоит задача удовлетво-

рить растущий мировой спрос на 

энергию и одновременно достичь 

глобальных целей по нулевому 

выбросу в рамках Парижского 

соглашения», – отметил вице-

президент по развитию бизнеса 

компании Chevron Джей Прайор. Т

6,2 млрд 
тонн н. э. – 
колоссальная ресурсная база 
проекта «Восток Ойл»

План по 
углеродному 
менеджменту 
«Роснефти» 
предусматривает 
сокращение 
интенсивности 
выбросов 
в разведке 
и добыче на 30%, 
предотвращение 
20 млн тонн 
выбросов 
парниковых газов, 
обеспечение 
нулевого 
рутинного 
сжигания 
попутного газа 
и сокращение 
интенсивности 
выбросов метана

Реализация проекта на севере 
Красноярского края даст 
импульс для развития смежных 
отраслей экономики, таких как 
машиностроение, металлургия, 
электроэнергетика, дорожное 
строительство, судостроение, 
и будет иметь значительный 
мультипликативный эффект

В ЕС за 10 лет субсидии ветровой 
и солнечной генерации 
выросли пятикратно, а объемы 
производства – только в 3,6 раза. 
И, несмотря на инвестиции, 
возобновляемая энергетика так 
и не стала значимым резервом 
мирового экономического 
развития

Проект «Восток Ойл» вдохнет в регион новую жизнь, даст колоссальный импульс развитию экономики 

страны – до 2% повышения годового ВВП.
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Живи, Бумбараш!

•ПРЕМЬЕРЫ•

Это началось весной 1993-го. Азартная ком-

пания в составе начинающего режиссера 

Владимира Машкова, автора либретто Юлия 

Кима, композитора Владимира Дашкевича, 

хореографа Аллы Сигаловой и мало кому тогда 

известного актера Евгения Миронова создала 

музыкальный спектакль «Страсти по Бумбара-

шу» на основе ранних произведений Аркадия 

Гайдара. Думалось, постановка на пару сезонов. 

Оказалось – на десятилетия, если не на века.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

Спектакль продержался в репертуаре 18 лет, объ-

ехал полмира, стал визитной карточкой «Табакер-

ки». Летом 2011-го Бумбараш – Евгений Миронов, 

который к этому времени стал большим актером, 

худруком Театра Наций, запросился в увольни-

тельную. Так, казалось, закончилась славная эра 

сценических «Страстей по Бумбарашу».

Но вот 10 лет спустя Владимир Машков, выросший 

за эти годы в худрука Московского театра Олега Та-

бакова, решил возобновить легендарный спектакль 

с новыми исполнителями и на новой сцене, которая 

стараниями московских властей появилась у театра 

на Сухаревской площади. А Евгений Миронов на 

генеральном прогоне спектакля, где оказался и обо-

зреватель «Труда», сидел в зале как почетный зритель. 

«Женя сегодня с нами, он все знает и помнит, – сказал 

перед началом спектакля Машков, – в случае чего он 

поможет и выручит».

Помогать не пришлось. Двухчасовой спектакль 

оказался так крепко сбит, что было жалко уходить на 

антракт – настолько ярким и захватывающим оказа-

лось зрелище про солдатика со смешной фамилией 

Бумбараш, который вернулся с Первой мировой в род-

ную деревню. Но нет мира под родными осинами: 

жена Варя (Ангелина Пахомова), получив казенную 

бумагу про смерть Бумбараша, вышла замуж за его 

брата (Александр Кузьмин). А тут и Гражданская 

война: сосед пошел на соседа, красные во главе с ли-

хим Василием Ивановичем (Александр Фисенко) на-

смерть бьются то с белыми, то с бандитским сбродом, 

где верховодит некая Сонька (эффектная роль Анны 

Чиповской). И все норовят заполучить Бумбараша 

в свои ряды, заманивая его кто деньгами, кто двой-

ным пайком, кто угрозами пустить в расход. А он им: 

«Наплевать, наплевать, надоело воевать, ничего не 

знаю, моя хата с краю».

Актер Севастьян Смышников не пытается ко-

пировать ни Валерия Золотухина из знаменитого 

телефильма, ни Евгения Миронова, который по ходу 

спектакля восторженно смеялся и аплодировал на-

ходкам молодого коллеги. Да и сам спектакль не по-

вторяет знаменитую постановку 28-летней давности. 

Вроде бы та же сценография (художник Александр 

Боровский), те же лихие танцы и песни, те же приемы 

лубка, площадного театра, тот же дружный зритель-

ский смех, неожиданно сменяющийся непрошено 

набегающей слезой…

Но время на дворе другое, воздух за стенами теа-

тра другой, и спектакль у Машкова получился дру-

гим. Он стал масштабнее (заняты 50 человек, вся 

труппа) и зрелищнее. Костюмы, грим, свет, звук, 

спецэффекты, взбесившийся пулемет – это вам не 

постановочная скудость «подвального» театра.

Сквозь веселый балаган, каковым кажется пред-

ставление поначалу, в спектакле прорастает мысль 

о бессмысленной жестокости братоубийственной бой-

ни. А финал и вовсе оборачивается горой мертвых тел, 

где свалены вперемешку белые, красные, зеленые…

В старом спектакле погибали и Варя (ее тогда ярко 

сыграла Анастасия Заворотнюк), и сам Бумбараш. 

Известное дело: в огне брода нет. В новом спекта-

кле Машков дарует главным героям жизнь. За их 

сохраненную в передрягах любовь, за сознательное 

неучастие в братоубийстве? Худой мир, по Машкову, 

он всяко лучше хорошей междоусобицы. Т

Худрук МХАТа имени Горького Эдуард Бояков объявил 
о приглашении поп-дивы Ольги Бузовой на роль певицы кабаре в спектакль о Сталине 

«Чудесный грузин»

Дворцы и центры творчества Москвы подготовили 
оригинальную онлайн-программу в День России для столичных школьников, 

сообщается на официальном сайте мэра

Нависли над Толстым
Возведение элитной семиэтажки грозит уничтожить исторический ландшафт возле Музея-усадьбы Льва Толстого 
в столичных Хамовниках

•НАСЛЕДИЕ•

Пора бы уже привыкнуть, но сердце 

вздрагивает от каждого акта ванда-

лизма, творимого на российских про-

сторах. Или от пожара, причем гореть 

особенно «любят» старые здания, 

оказавшиеся в привлекательном для 

застройщиков историческом центре. 

А порой не надо ни пожаров, ни наво-

днений. Городские власти легко дают 

разрешение на строительство элитно-

го жилья в кварталах старинной архи-

тектуры, чем памятник уничтожается 

морально, а то и физически.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Н
едавно «Труд» рассказывал, как 

опасно нависла многоэтажка над 

усадьбой Быстржинских в Вороне-

же. На доме XIX века мемориаль-

ная доска: там у родственников 

бывал Лев Толстой, сама же улица но-

сит имя другого классика – уроженца 

Воронежа Андрея Платонова. Но это 

не помешало девелоперу втиснуть но-

востройку во двор усадьбы, попавшей 

в плен к «элитке», где архитектор при-

думал для нее нишу. Выглядит все это 

ужасно, памятник буквально задыхается 

под громоздящимися сверху 20 этажа-

ми. Нет сомнения – не будь у особняка 

охранного статуса, снесли бы, не слушая 

протесты градозащитников.

Можно, конечно, горестно покачать 

головой: да, отсталая у нас глубинка, не 

то что продвинутая Москва… Ошибае-

тесь! В том же Воронеже, университет-

ском городе с миллионным населением, 

краеведы не дремлют, о чем говорят 

встречающиеся на каждом шагу в центре 

мемориальные таблички, да и горожане 

наследием гордятся и как могут его защи-

щают. Теперь взгляните повнимательнее 

на Москву: музеев и впрямь масса, но чув-

ствуют ли они себя в безопасности? Судя 

хотя бы по событиям вокруг усадьбы Льва 

Толстого в Хамовниках, так не скажешь.

В доме классика недавно со стены упа-

ла картина, и явно не в последний раз. 

Дело в том, что рядом с музеем-усадьбой 

сносят старый квартал и готовят фун-

дамент для грандиозного здания с  под-

земной парковкой. Пусть «только» семь 

этажей, но в тесной близости от двух-

этажного особнячка. Визуально он ри-

скует быть раздавленным. А физически? 

О последствиях вибрации при строи-

тельных работах тяжело думать: дом 

Толстого не имеет фундамента, как он 

выдержит? К тому же он останется в пе-

чальном одиночестве: два соседних зда-

ния уже снесены, и без построек того же 

роста музей будет как в стеклобетонной 

пустыне. Надо ли говорить, что исчезнет 

и особая атмосфера старого дворянского 

пригорода, которой так дорожил граф 

Толстой, зимой катавшийся вокруг дома 

на коньках, а по весне игравший с детьми 

в саду… Во дворе музея стоит англий-

ский велосипед «Ровер». Лев Николаевич 

получил модное средство передвижения 

на свое 67-летие и быстро его освоил, со-

вершая поездки по аллеям сада и окрест-

ностям собственного имения.

Хотя в 1901 году семья уже постарев-

шего классика вернулась в Ясную По-

ляну, граф еще за год до смерти приез-

жал в московскую усадьбу. А после его 

кончины город задумал создание музея. 

В 1911-м Московская городская упра-

ва выкупила у вдовы Толстого имение 

вместе с участком и мебелью. Сама Со-

фья Андреевна произвела опись пред-

метов – так в мемориальной экспозиции 

сохранилось более 6 тысяч подлинных 

вещей Толстых. Но еще ценнее, что сам 

дом – настоящий. В ампирном особ-

няке на Пречистенке, главном здании 

Государственного музея Л.Н. Толстого 

(усадьба в Хамовниках – его филиал), 

ни писатель, ни его родные никогда не 

жили.

Будто в издевку над литератором из 

аристократии, не жаловавшим нувори-

шей, девелоперы назвали свой проект 

«Рябушинский». При всей пошлости со-

поставления известных фамилий из раз-

ных «лагерей» в наименовании сквозит 

нежданная символика: все смешалось 

в доме Облонских, точнее, в квартале, где 

соседствуют история российской про-

мышленности (ткацкая фабрика Жиро, 

в советское время «Красная Роза»), ли-

тературы и медицины (больница Уни-

верситета имени Сеченова). Увы, теперь 

тут хозяйничают не труженики клиник 

профессор Преображенский и доктор 

Борменталь, а потомки Швондера и Кли-

ма Чугункина…

Когда в 1882 году уже известный пи-

сатель Толстой купил деревянный дом 

в Хамовной слободе, там была окраина 

Москвы. Однако район издавна облюбо-

вали дворянские семьи: вокруг – усадьбы 

Голицыных, Лопухиных, Мусиных-Пуш-

киных, а на территории, где расположи-

лась семья графа, прежде жили Хитрово, 

князья Мещерские, а затем его добрые 

знакомые Олсуфьевы. Построенный 

в 1800-х годах дом в Долго-Хамовниче-

ском переулке Толстые переделали, про-

вели электричество и водопровод, а за 

садом ухаживали с особым чувством: он 

напоминал им о любимой Ясной Поляне, 

которую пришлось на 20 лет оставить, 

так как подросшим детям понадобились 

московские учителя, да и самому писа-

телю требовались архивы и постоянные 

контакты с издателями. Хотя писателя 

угнетали размещенные рядом ткацкие 

цеха: «Живу я в местности, окруженной 

фабриками». И один из младших детей 

писателя, пятилетний Алексей, тут умер. 

Но все же именно в старом хамовни-

ческом доме Толстой создал около ста 

произведений, включая «Воскресение», 

«Смерть Ивана Ильича», «Власть тьмы», 

«Хаджи-Мурат», «Отец Сергий», «Живой 

труп». Граф ходил пешком к знакомым, 

например к доктору Сергею Корсакову, 

основавшему в 1890-х клинику благо-

творительницы Варвары Морозовой 

(разрослась в целый медицинский го-

родок, что сегодня тянется вплоть до 

Новодевичьего монастыря).

Здесь позволю себе немного личных 

воспоминаний. На месте нынешнего Пе-

дагогического университета, в угловом 

здании с полуротондой, до революции 

находились Высшие женские курсы. Мне 

повезло знать их выпускниц: брат моей 

бабушки после медфака 2-го МГУ, соз-

данного на базе этих курсов, стал врачом 

и поселился в арбатской коммуналке 

с женой, учившейся на ВЖК, а позже на 

филфаке МГУ. В 1970-х она и ее сестра 

водили меня, школьницу, по центру 

Москвы, приговаривая: здесь когда-то 

ходили Пушкин, Лермонтов, Аксаков… 

Так вместе с «арбатской бабушкой» я и 

побывала впервые в Музее-усадьбе Льва 

Толстого. Никогда не забуду уютный дух 

прежнего «толстовского» квартала, тог-

да еще без модных кафе и офисов.

Там и теперь настоящая старая Мо-

сква – живая, активная, деловая, но 

умеющая не забывать своих великих 

горожан и памятные места. В эти дни 

там цветут чубушник и шиповник, пах-

нет сиренью, а у забора горчичного цвета 

вокруг крашенного в коричневое дома 

писателя снуют посетители. Хочется, 

чтобы приходящие сюда люди видели 

Москву сохранившей свой облик, род-

ной для местных жителей и чарующий 

для тех, кто приезжает в столицу не «на 

ловлю счастья и чинов». И чтобы сохра-

нился этот «гений места», ведь хрупкую 

ауру, которой обладает исторический 

ландшафт, легко разрушить, но почти 

невозможно вернуть. Т

На 67-летие
Льву Николаевичу подарили английский 
велосипед «Ровер», и граф успешно 
освоил модное средство передвижения

Так будет выглядеть очередная 

новостройка в Хамовниках. 

Графу Толстому придется потесниться.

Владимир Машков
худрук Московского театра Олега Табакова

– В театре, уверен, должно быть несколько знаковых 
спектаклей, обозначающих определенные этапы его 
жизни. Если артисты могут поддерживать в них пламя, 
значит, коллектив продолжает жить. Я всегда держал 
в памяти эту работу как мой долг Олегу Павловичу. 
Выполню этот долг с радостью, потому что помню, как 
он любил этот спектакль. Сейчас столетие окончания 
Гражданской войны. Гражданская война – самое 
страшное, что может произойти с обществом, с людь-
ми, когда непримиримость к иному взгляду на устрой-
ство мира приводит к тому, что возникает желание 
уничтожить другого человека. Этот спектакль – еще 
и возможность взглянуть на себя как в зеркало… 

ГОЛОС 

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ВКЛАД 
«ВЫГОДНОЕ ЛЕТО»

4,8% годовых* на 270-365 дней
Успейте открыть вклад «Выгодное лето» с 24 мая по 30 июня 2021 (вкл.)

Сумма вклада: от 20 000 рублей.

Подробную информацию о продуктах Вы можете получить в офисах, на сайте или по телефону контакт-центра банка. Представ-
ленная информация действительна с 24.05.2021, носит справочный характер и не является публичной офертой.
* Валюта вклада: Рубли РФ. Дополнительные взносы не принимаются; расходные операции не осуществляются; пролонгация не 
предусмотрена. Выплата процентов: в конце срока вклада, начисленные на вклад проценты выплачиваются банком в день 
окончания срока вклада путем присоединения к основной сумме вклада. По окончании срока вклада сумма вклада c выплачен-
ными процентами перечисляется на текущий счет или счет банковской карты вкладчика, открытый в Банке «ВБРР» (АО) в соответ-
ствующей валюте, с которого производилось первоначальное перечисление средств во вклад. Если вклад был открыт за счет 
наличных денежных средств, по окончании срока вклада сумма вклада c выплаченными процентами перечисляется на текущий 
счет или счет банковской карты вкладчика, открытый в Банке «ВБРР» (АО) в соответствующей валюте, указанный при открытии 
вклада. Если при открытии вклада не был указан счет для перечисления суммы вклада c выплаченными процентами по оконча-
нии срока вклада или на дату окончания срока вклада указанный счет закрыт, сумма вклада c выплаченными процентами 
перечисляется на счет по вкладу «До востребования». Досрочное истребование: при досрочном истребовании вклада / части 
вклада на сумму вклада (как на истребованную, так и на неистребованную части) начисляются проценты по ставке вклада «До 
востребования», установленной тарифами на дату досрочного истребования, исходя из фактического срока нахождения 
денежных средств на вкладе в период текущего срока действия вклада. Договор банковского вклада расторгается. В случае 
досрочного истребования вклада / части вклада путем выплаты наличными денежными средствами в кассе банка, за выдачу 
суммы вклада / части вклада, поступившей безналичным путем из других кредитных организаций 
со счетов юридических лиц и индивидуальных предпринимателей на счет по Договору банковского 
вклада или на текущий / карточный счет вкладчика с последующим переводом поступившей суммы 
денежных средств на счет по Договору банковского вклада, и находящейся на счетах клиента 
в банке не более 45 календарных дней, взимается комиссия согласно Типовым тарифам на услуги 
Банка «ВБРР»  (АО) по расчетно-кассовому обслуживанию счетов физических лиц - резидентов, 
нерезидентов в рублях РФ и иностранной валюте. Банк вправе прекратить прием денежных средств 
во вклад по тарифному плану «Выгодное лето» досрочно. ДБО – система Дистанционного банковского 
обслуживания Банка «ВБРР» (АО).

Ф
О

ТО
 К

С
Е

Н
И

Я
 Б

У
Б

Е
Н

Е
Ц

 /
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 Т
Е

АТ
Р

А



СПОРТАРЕНА | 7www.trud.ru | 11 июня | 2021 | ТРУД

Ф
О

ТО
 В

А
Л

Е
Р

И
Я

 Ш
А

Р
И

Ф
УЛ

И
Н

А
/Т

А
С

С
Ф

О
ТО

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 Ф
Е

Д
О

Р
О

В
А

/Т
А

С
С

Ф
О

ТО
 С

Е
Р

ГЕ
Я

 С
А

В
О

С
ТЬ

Я
Н

О
В

А
/Т

А
С

С

•НАКАНУНЕ•

В преддверии трех матчей группового 

этапа Евро-2020 с Бельгией (12 ию-

ня), Финляндией (16 июня) в Санкт-

Петербурге и Данией (21 июня) в Ко-

пенгагене сборная России провела 

два контрольных поединка с Польшей 

(1:1) в гостях и Болгарией (1:0) в Мо-

скве. Очевидцем и соавтором победы 

над командой его исторической ро-

дины стал Филипп Киркоров, испол-

нивший гимн России перед началом 

встречи на Центральном стадионе 

«Динамо» имени Льва Яшина.

МИХАИЛ СМИРНОВ

В
таком ответственном деле нет мело-

чей – и теперь перед стартом Евро руко-

водителям РФС и тренерскому штабу 

российской сборной впору задуматься 

не только над стартовым составом, но 

и над тем, стоит ли повторить номер Фи-

липпа Бедросовича с исполнением гимна. 

Хотя сам факт, что команда наша вступает 

в борьбу не под концерт Чайковского, а под 

звуки национального гимна, вдохновляет...

– Вообще-то я был одним из первых, кто 

исполнил гимн перед футбольным мат-

чем нашей сборной. Было это в октябре 

2002 года на стадионе в Волгограде перед 

отборочной игрой чемпионата Европы 

с албанцами, – вспоминает народный 

артист России Лев Лещенко. – Несмотря 

на сильнейший ливень, народу пришло 

много, и все мне подпевали...

Автор этих заметок присутствовал на том 

событии и до сих пор помнит чувство вооду-

шевления, охватившее трибуны. Правда, по 

убеждению Льва Валерьяновича, игрокам 

такого запаса куража обычно хватает минут 

на 30–40, но и они, эти минуты, на дороге не 

валяются. Трудно сказать, на чем базирует 

свои расчеты маэстро, но удивительным об-

разом они нашли подтверждение и в волго-

градском матче, выигранном россиянами со 

счетом 4:1 (первые два гола Александр Кер-

жаков и Сергей Семак забили соответствен-

но на 3-й и 41-й минутах). И на московском 

стадионе «Локомотив» в Черкизово месяцем 

ранее, когда сборная России в своем первом 

матче под руководством Валерия Газзаева 

Кто и как споет гимн России, чтобы наша футбольная сборная вырулила на победный курс?

Это вам не Петр Ильич, а Филипп Бедросович!

уверенно разобралась с сильной в ту пору 

командой Ирландии – 4:2 (Андрей Каряка 

и Владимир Бесчастных создали задел на 

20-й и 24-й минутах соответственно). Тог-

да гимн России потрясающе исполнила 

наша оперная дива Любовь Казарновская.

– Это была моя идея, – вспоминает 

тренер сборной, а ныне депутат Госду-

мы Валерий Газзаев. – Перед первым 

матчем обновленной команды против 

сильных соперников, после неудачного 

выступления на ЧМ в Японии хотелось 

встряхнуть ребят, зарядить их энерги-

ей. Так оно и получилось. Вот что такое 

гимн для футболистов перед стартовым 

свистком!

– Кстати, я первым исполнил гимн 

и перед хоккейным матчем нашей сбор-

ной против чехов лет 10 назад, и мы 

тогда тоже выиграли, – продолжает Ле-

щенко. – Сейчас спеть гимн частенько 

приглашают популярных исполните-

лей. Думаю, это правильная идея. Когда 

звучит живая версия, а не оркестровая 

фонограмма, в зале или на стадионе зри-

тели начинают подпевать, и это здорово!

Следующий вопрос мэтру напрашива-

ется сам собой: а вас не приглашали спеть 

гимн перед питерскими матчами сборной?

– Пока нет. В Питере свои достойные 

претенденты – все-таки два оперных теа-

тра имеются. Если организаторы остано-

вятся на классической версии, то можно 

пригласить того же Василия Герелло. Если 

захотят нечто совсем оригинальное, то и до 

Моргенштерна дело может дойти. А почему 

нет? Главное, чтобы это было сильно, про-

никновенно. Сережа Волчков есть, Полина 

Гагарина, Лобода... Филипп вот спел на 

«Динамо» перед Болгарией. Считаю, гимн 

должен звучать мощно, пафосно. Как это 

может сделать тот же Ильдар Абдразаков. 

Как мог бы незабвенный Дмитрий Хворо-

стовский. Вот какой уровень должен быть!

Если же говорить о собственно футбо-

ле, то, считаю, хорошим результатом для 

нас стали бы ничьи с Бельгией и Данией 

и победа над Финляндией. Все-таки нет 

у нас сейчас по-настоящему классных 

исполнителей, которые бы сделали 

результат. Наверное, придется вновь 

уповать на «физику», – подытоживает 

комментарий Лев Лещенко.

С ним согласен и известный сатирик, 

болельщик с немалым стажем Михаил 

Грушевский.

– Предположу, что решающим для на-

шей сборной будет матч в Копенгагене, 

где команды поборются за второе место 

в группе. Я далек от шапкозакидательства, 

но против финнов мы должны играть с по-

зиции силы. Против Бельгии – вторым но-

мером, уповая на шансы в контригре. А еще 

на то, что Лукаку будет не в духе, де Брюй-

не отсутствует, а Азар сейчас не в лучшем 

состоянии. Но все равно Бельгия – явный 

фаворит. Впрочем, не будем наших заранее 

хоронить. Пожелаю моему другу Черчесову 

опять сплотить команду в нужный момент, 

а всей стране сплотиться вокруг сборной. 

По поводу гимна? Считаю, Филипп бороз-

ды не испортил. Мог бы и спеть на бис...

От себя добавим: главное, чтобы не по-

лучилось, как несколько лет назад в Шве-

ции, когда местная певица российского 

происхождения самым кошмарным об-

разом исполнила наш гимн перед финаль-

ным поединком мирового первенства 

с «Тре Крунур». Впрочем, теперь в роли 

хозяев выступаем мы сами, и нам есть из 

кого выбрать достойный голос. На поле, 

прямо скажем, выбор куда беднее.  Т

Стоило Льву Лещенко или Филиппу Киркорову спеть гимн, как наши выигрывали... 

«Хотя сам я еще не напрыгался...»
•ИЗ ЖИЗНИ ЧЕМПИОНОВ•

«Труд» уже рассказывал про этого от-

важного парня. И вот неожиданный 

поворот в судьбе лучшего в России и 

одного из сильнейших в мире прыгу-

нов в воду с большой высоты: Артем 

Сильченко в течение года работал 

грузчиком на стройке. Причем спор-

тивную карьеру он завершать не со-

бирается.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В декабре 2019-го Артема сняли со став-

ки в Министерстве спорта – как и дру-

гих членов сборных России по неолим-

пийским видам спорта. В Токио-2021 

хайдайвинг (акробатические прыжки 

с 27 метров) будет представлен лишь 

в показательной программе. Вполне ве-

роятно, что этот удивительно красивый 

вид спорта включат в программу Игр 

2024 года. Но оплачивать подготовку 

даже лидеру нашей сборной спортивные 

чиновники посчитали делом нерента-

бельным, ведь в Париже-2024 Артему 

Сильченко будет уже 40...

Впрочем, к крутым виражам в своей 

судьбе он привык. Еще когда был моло-

дым прыгуном в воду в олимпийской 

дисциплине (10-метровая вышка), по-

падал в аналогичную ситуацию. Тогда 

он нашел стабильный заработок в Ки-

тае – на массовых красочных шоу нырял 

с высоты более 20 метров. Китайцы были 

в восторге и хорошо платили за такое зре-

лище. Да и после того, как хайдайвинг 

включили в программу чемпионатов 

мира по водным видам спорта, Артему 

все равно приходилось подрабатывать 

выступлениями на шоу в разных странах 

мира. Но в начале 2020-го все представ-

ления отменили из-за коронавируса.

Сильченко рук не опустил, продолжал 

тренировки по общефизической подго-

товке. Но жить-то надо, и семью с ма-

ленькими детьми кормить нужно! Вот он 

и пошел в грузчики на стройку. В былые 

годы, случалось, отказывался от высту-

плений за рубежом, где за один прыжок 

давали 1,5 тысячи долларов. А теперь 

такие деньги и за месяц тяжкого труда 

на стройке не всегда заработаешь. Да и 

само слово «грузчик» звучит как-то не 

очень респектабельно...

– Ерунда все это! – парирует Артем. – 

Я нашел тот заработок, который позволял 

кормить родных. И сыну моему за меня не 

стыдно. Стыдно, когда сильный, здоровый 

мужик опускает руки. А деньги моей се-

мье нужны здесь и сейчас – что же в этом 

непонятного? Кстати, на стройке я позна-

комился с людьми достойными – умными 

и добрыми. А обращать внимание на под-

колки тех, кто считает самыми умными 

и успешными тиктокеров, я не буду...

Из-за пандемии он оказался заперт 

в Воронеже. Тренерскую работу найти не 

смог – закрывались спортклубы и залы. 

Почему они с братом Иваном пошли 

именно в грузчики? Да потому что там 

платили каждый день, а им страшно не 

хотелось влезать в долги, брать кредиты. 

Впрочем, Артема белоручкой никак не 

назовешь: он и таксистом подрабатывал, 

и шаурму делал. Но эти «забавы» трудно 

совмещать с тренировками...

А что, грузчиком тренироваться легче?

– Я посчитал: за несколько часов не-

прерывного труда поднимал на 110 эта-

жей две тонны груза в 35-килограммо-

вых мешках. В темпе и на жаре! А когда 

ребята уходили на обед, я доставал ре-

зинки, имитировал нагрузки, которые 

выполняю при прыжках. Нагружал те 

мышцы, которые не задействованы в ра-

боте грузчика. На стройке находил пере-

кладины и другие предметы, с помощью 

которых можно выполнять упражнения.

Конечно, были и те, кто смотрел на 

его «чудачества» круглыми глазами: 

тут за день так накувыркаешься, а этот 

странный парень себя добровольно ис-

тязает. Но в основном мужики относи-

лись к чемпиону с уважением: они чтят 

сильных и целеустремленных. Не раз 

его оставляли на стройке за старшего, 

когда начальство уезжало.

– Между прочим, к чемпионату мира 

2015 года я тоже готовился на обычной 

школьной площадке, – вспоминает Ар-

тем. – Давно понял, что есть два пути: 

искать путь к победе или ссылаться на 

проблемы и каверзы судьбы. По мне 

лучше первое. А еще нельзя сдаваться, 

когда тебя люди поддерживают, болеют 

за тебя. Взять тот же бассейн в Вороне-

же. Знаю случаи в других городах, когда 

даже с именитых спортсменов требу-

ют плату за тренировки. А мне тут все 

рады – от директора до охранника...

А что все-таки с большим спортом? Три 

недели назад Сильченко выиграл чем-

пионат России по хайдайвингу в Каза-

ни – только не Артем, а его младший брат 

Иван. Артем туда приехал в качестве его 

тренера. Сам не участвовал, потому что 

в Казани вышка – всего 20 метров: для 

него низковата.

Самое время спросить: есть ли шанс, 

что на Играх в Париже в 2024 году Россию 

будут представлять два брата Сильченко?

– Иван – разносторонний атлет: воз-

душный гимнаст, акробат, каскадер, 

прыгун в воду в олимпийских дисци-

плинах. Работал в разных шоу. Пока что 

он не ставил перед собой задачи стать 

профессио нальным хайдайвером, хотя 

ведь мы с ним никогда не думали, что вме-

сте окажемся на стройке. Сейчас жизнь 

такая, что трудно строить планы далеко 

вперед. Пережив взлет, одни садятся на 

стакан, другие ждут от судьбы подарка, 

а третьи работают. Я работаю и жду. 

Чего именно? Если со мной подпишут 

контракт, уеду на долгосрочное шоу. Если 

хайдайвинг включат в олимпийскую про-

грамму, готов к тренерской работе. Если 

ни того ни другого, готов вернуться на 

стройку...

С марта Артем работает тренером 

в Москве. Пока занимается с ветеранами 

и новичками. Но не прочь в школе олим-

пийского резерва готовить талантливую 

молодежь в прыжках с 10-метровой выш-

ки и, конечно, в хайдайвинге.

– Среди хайдайверов я был одним 

из первооткрывателей, прошел через 

множество больших ошибок и потому 

способен помочь другим их избежать. 

Хотя и сам я еще не напрыгался. Т
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КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» продолжается подписка 
на 1-е полугодие 2021 года. С 1 апреля начинается основная подписка на 2-е полугодие 2021 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум»

объявляет о проведении одноэтапного открытого тендера 4608-OD на право 
заключения договора на поставку изолирующих комплектов для фланцев кранов 

шаровых.
В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 
(Раздел «Тендеры»: Закупка 4608-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Национальный гимн – это святое. А форма футболистов? Может ли она использоваться 
как политическая прокламация? До сих пор такого вопроса просто не существовало: 
спорт вне политики, лозунги и декларации – вне игры. Но вот скандал: сборная Украины 
презентовала майки, в которых будет выступать на Евро. А там контуры карты страны с 
российским Крымом и неподконтрольным Киеву Донбассом. И приветствие, оставшее-
ся в наследство от бандеровцев: «Слава Украине! Героям слава!».

Странно, но УЕФА не усмотрел в этом откровенно провокационном жесте никакого 
нарушения правил «честной игры» и утвердил форму сборной Украины для участия в 
Евро. «Мы направили письмо в УЕФА, в котором обращаем внимание на использование 
политических мотивов в форме сборной Украины, что нарушает руководящие принципы 
регламента УЕФА по экипировке, запрещающие политические высказывания, – со-
общили в Российском футбольном союзе. – Согласовывая такую форму, УЕФА создает 
прецедент, ведь уже на следующем турнире мы можем увидеть попытки других стран 
использовать экипировку для политических манифестаций». После размышлений евро-
чиновники укоротили надпись вполовину: попросили убрать «героям слава!»...

Ничего подобного еще не так давно представить себе было невозможно. На чем-
пионате мира 1986 года сборные Англии и Аргентины встречались после недавней 
войны за Фолклендские острова. Но никому в голову тогда не пришло использовать 
футбольное поле для демонстраций и политических высказываний. Тот четвертьфи-
нал запомнился миллионам болельщиков драматическим сюжетом, где нашлось ме-
сто и «руке Бога», и величайшему голу Диего Марадоны...

А теперь ящик Пандоры открыт. Так ведь и до «Хайль Гитлер!» можно доиграться.

Артем Сильченко парит над Казанью. Правда, красиво?
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«Завтра – война!» Услышав это, немецкий 
солдат 80 лет назад попытался изменить 

будущее: переплыл Буг и предупредил советское 
командование о неминуемом нападении… Но 

что стало с перебежчиком дальше? Нам удалось 
приоткрыть завесу тайны

Чужой среди своих и чужих
Не все Chanel, 
что блестит

Что общего между знаменитым 
брендом Chanel и магазином 
«Смешные цены» в Череповце? 
Правильно: ничего. Однако 
глазастые представители 
всемирно известного модного 
дома ухитрились разглядеть 
в провинциальном магазин-
чике контрафактные изделия 
с логотипом своей марки: пару 
обуви, сумку и четыре женских 
шарфа. Стоимость каждой та-
кой вещицы в лавке крутилась 
вокруг 200 рублей, но обойдут-
ся они хозяину магазина куда 
дороже. По решению суда ему 
придется выплатить штраф за 
незаконное использование 
бренда в размере 254 тысяч 
рублей.

Это забор – кого надо 
забор…

Печальная новость пришла 
из Симферополя: там снесли 
забор бывшего консервного 
завода имени 1 Мая. Тот за-
бор стал знаменитым после 
выхода на экраны кинокоме-
дии «Кавказская пленница». 
Помните ограждение псих-
больницы, из которой сбегает 
Шурик, прыгая в подвернув-
шийся грузовик? Этот эпизод 
Леонид Гайдай снимал на 
заводе 55 лет назад, в июне 
1966 года. Съемки всенарод-
но любимого кино проходили 
также в Алуште и Бахчисарай-
ском районе. И вот забора 
нет, на месте завода построят 
жилой квартал. Остается толь-
ко Шурик на экране со своими 
приключениями.

Кошки совсем страх 
потеряли

Жители поселка в Приморском 
крае поутру обнаружили у себя 
на огороде… тигра. Хищник 
отдыхал в зарослях клубники, 
а потом вальяжно прогулялся 
по центральной улице. Жители 
шумели, пытаясь пугнуть не-
званого гостя, но тот и глазом 
не моргнул. Пришлось вызва-
нивать егерей, которые выпро-
водили тигра обратно в тайгу. 
А вот история с пумой, сбежав-
шей из «Зоосада в Вотчине Де-
да Мороза» в Великом Устюге, 
закончилась печальнее. Чтобы 
вернуть зверя в вольер, со-
трудники зоосада попытались 
его усыпить, однако переусерд-
ствовали с дозой снотворного: 
пума так и не проснулась.

Успеть за 30 секунд

Два главных курорта Калинин-
градской области соревнуют-
ся. Только в первый летний 
день в Зеленоградске на бере-
гу моря величаво закрутилось 
50-метровое колесо обозре-
ния, как соседний Светлогорск 
нанес ответный удар: здесь 
заработал лифт, на котором 
можно спуститься на променад 
и подняться от пляжа сразу 
в центр города. Новый лифт 
сделан по последнему слову 
техники. На спуск или подъем 

уходит всего 30 секунд. За раз 
могут проехать 24 человека. 
Стоимость поездки – 50 руб-
лей. А для людей с ограничен-
ными возможностями, вете-
ранов и малышей до трех лет 
проезд бесплатный, сообщает 
наш корреспондент Владислав 
Ржевский.

Лето. Море. 
Обнаженная

Картины Ивана Айвазовского 
и Михаила Ларионова ушли на 
аукционе в Лондоне за суммы, 
превышающие миллион дол-
ларов. Созданный в 1858 году 
ночной пейзаж мариниста 
Айвазовского был продан за 
1,39 млн долларов, что прак-
тически вдвое превысило 
оценочную стоимость полотна. 
А написанная в 1902 году 
Михаилом Ларионовым «Об-
наженная» нашла нового вла-
дельца за 1,2 млн. 

•КАК ЭТО БЫЛО•

Нападение было внезапным, 

но меня спас зонтик. Увидев 

возникшую преграду, во-

рона, круто развернувшись, 

с хрип лым карканьем взмыла 

на березу и уселась там как 

на сторожевой башне. А вот 

и причина атаки: у моей маши-

ны к земле припал птенец – 

просто копия мамаши! Неуже-

ли я задела его колесом?

МАРИНА КРЮЧКОВА

С
егодня призывы не под-

бирать слетков (птенцов, 

в июне покидающих гнезда, 

еще не умея добывать корм 

и летать, но быстро осваива-

ющихся под присмотром родите-

лей) звучат чуть ли не из каждого 

утюга. Поневоле задумаешься, 

прежде чем «причинить добро». 

Но бывают ситуации...

Это кадр из фильма «Ребячий 

патруль» (1984). Мальчишки 

и их пернатый напарник Филь-

ка занимались практически тем 

же, чем и мы в 70-х. Только они 

специализировались на борьбе 

с браконьерами, а мы наблюдали 

за птицами и охраняли гнездовья 

в парках и скверах весной и в на-

чале лета, чтобы гуляющий народ 

и собачники с питомцами не пу-

гали пернатых родителей и птен-

цов, осваивающих азы взрослой 

жизни. «Спасать» слетков никто 

не стремился, ну разве что при-

таскивали в школьные «живые 

уголки» взрослых птиц со сло-

манной ножкой или крылышком. 

Их подлечивали, а весной по воз-

можности отпускали. Принцип, 

заповеданный замечательным 

ученым-натуралистом и орни-

тологом Дмитрием Никифорови-

чем Кайгородовым (1846–1924): 

«Осенью завести, а по весне вы-

пустить».

Собственно, все школьное при-

родоведение (а во многом и ны-

нешний «Окружающий мир») 

базировалось на основах, разра-

ботанных этим отцом русской фе-

нологии. Изо дня в день, в любую 

погоду он обходил сады и огром-

ный парк Лесотехнического ин-

ститута (петербургская газета 

«Новое время» писала: «В грязи 

садов и огородов / Уж появился 

Кайгородов»), скрупулезно за-

писывая наблюдения. К этому 

приучал и учеников – среди них, 

кстати, в конце XIX века были 

и дети Александра III, которых 

он обучал ботанике.

Дневники наблюдений за при-

родой, экскурсии для закрепле-

ния материала, наконец, праздно-

вание Дня птиц – это все от него, 

от Кайгородова. По его записям 

и мы на занятиях кружка юннатов 

изучали птичьи повадки и голоса. 

Помню, я даже решилась поуча-

ствовать в олимпиаде на биофа-

ке МГУ. Срезалась на соловье: не 

узнала его июньский «напев»...

В общем, я не смогла оставить 

мокрого птенца ночью на авто-

стоянке (на фото вверху). Дома, 

обсушив малыша, осмотрела – 

вроде повреждений не видно. 

И устроила его в коробке из-под 

обуви (в клетку птенца нельзя – 

повредит перья).

День второй. Когда рано 

утром я крадучись, чтоб не раз-

будить бедняжку, открыла дверь 

в комнату, шок был у обоих. У 

птенца – при виде меня (интерес-

но, кого он ждал?), а у меня – при 

виде дивана, куда Кузя перепорх-

нул из коробки: с пищеварением 

у него проблем явно не было. За 

диван огорчилась, за птенца по-

радовалась.

На зем ле под деревьями 

в июне мог у т оказатьс я не 

только вполне жизнеспособные 

слетки, но и так называемые вы-

падыши, которых вытолкнули 

из гнезда более сильные братья-

сестры. Такие птенцы обычно 

лежат или сидят, толком не умея 

стоять, и перья у них совсем ко-

роткие, если вообще есть. У вра-

новых, к которым относятся се-

рые (как Кузя) и черные вороны, 

а еще – галки, грачи, сороки, 

сойки и в ороны, есть правило: 

таких детей не кормить (ис-

ключение – если гнездо было 

разорено). И здесь одно из двух: 

либо спасать выпадыша и потом 

оставлять у себя, либо не мешать 

естественному отбору.

Кузя, судя по его голубым 

глазкам и умению перепархи-

вать, был вполне здоровенький 

слеток. Так что ребенка можно 

было вернуть в семью, причем 

как можно скорее, пока родите-

ли его не забыли. К тому же и на-

кормленным: к моему изумле-

нию, на первое же прикосновение 

пинцетом к уголку рта клювик 

с готовностью распахнулся (так 

бывает редко, обычно птенцы 

держатся как партизаны на до-

просе). Измельченные яйца и тво-

рог – чем не завтрак?

А дальше с Кузей я пошла по-

глубже в рощу, невзирая на весьма 

болезненные тычки ворон: увидев 

птенца, они подняли невероятный 

гвалт и принялись пикировать на 

мои плечи и руку (голову я заранее 

защитила мотошлемом со щит-

ком!). Подсадив малыша на ветку, 

я ретировалась. А когда вернулась 

к обеду на автостоянку, первый, 

кого увидела, был... Кузьма! Пте-

нец с увлечением ковырял что-то 

на асфальте. И никого из роди-

телей поблизости. Полтора часа 

я провела в машине, но потом не 

выдержала: птенцов ведь надо 

часто кормить. И Кузя вернулся 

в квартиру. До темноты я успела 

застелить все в комнате, сбегать 

в магазин, четыре раза покормить 

птенца (измельченное мясо, пере-

пелиные яйца, творог, несколько 

земляничин, вода), столько же 

раз – убраться, пообщаться в ин-

тернете со знатоками врановых. 

Первым заснул в своей коробке 

Кузя – кажется...

День третий. На стоянку мы 

примчались, едва стало светать – 

часа в четыре. Затащила Кузьму 

в рощу, посадила на ветку и вер-

нулась в машину. Где и проспала 

больше двух часов – возможно, 

лучшее, что могла сделать для 

воссоединения вороньей семьи. 

Семейку эту в полном составе 

(думаю, это были они) я застала 

в роще через несколько дней. При 

моем приближении несколько 

воронят вспорхнули из травы на 

ветви, а один остался на дорож-

ке. Я позвала: «Кузя!» – и он было 

сделал пару шажков. Но раздалось 

резкое «кар-р-р-р!» – и птенец по-

слушно отпрянул в сторону и взле-

тел на сук. Надеюсь, он наверстал 

и остальные пропущенные уроки 

и у него все хорошо...

Вместо итога. Так все же надо 

ли подбирать слетков? Нет – если 

птенец здоров и активен: значит, 

родители его кормят и заботятся, 

пусть даже их и нет какое-то вре-

мя рядом. Да – если малыш явно 

болен, нахохлился, у него висит 

крыло или сломана лапка. Или 

его не кормят несколько часов.

А дальше в зависимости от ре-

зультатов лечения. Здоровой пти-

це в любом случае лучше в дикой 

природе. Конечно, выпускать 

без подготовки птенца, который 

прожил несколько недель с чело-

веком, нельзя: он пропустил слиш-

ком много «уроков». Лучше всего 

передать его в реабилитационный 

центр, где проведут адаптацию 

и выпустят. А здоровым пернатым 

лучше всего на воле.

Как, собственно, и нам, людям. Т

Вороненку Кузе пришлось «прогулять» 
несколько уроков
Как репортер «Труда» пыталась «причинить добро»

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

4 раза
я успела покормить Кузю 
в тот день до темноты...

Сибирские ученые обнаружили многоклеточных 
коловраток, которые провели в вечной мерзлоте 24 тысячи лет и не утратили 

способность функционировать и размножаться, сообщил журнал Current Biology

Национальное географическое общество США признало 
существование пятого океана на Земле, располагающегося вокруг Антарктиды. С июня НГО 

отмечает океан на картах, сказано на сайте National Geographic
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Христофор Колумб завершил свое 
второе путешествие, после чего впал 
в немилость испанской королевы 
из-за того, что так и не нашел путь 
в Китай.

1606

Венчание Василия Шуйского на цар-
ство под именем Василия IV. В конце 
мая он возглавил заговор бояр про-
тив самозванца Лжедмитрия I и по-
сле его убийства был провозглашен 
на Красной площади одним криком 
толпы новым царем.

1648

В Москве начался соляной бунт. Де-
легация москвичей решила подать 
челобитную царю на произвол при-
казных чиновников, а также просьбу 
отменить недавно введенный налог 
на соль. Однако просители были ра-
зогнаны царскими войсками. В от-
вет начались погромы и убийства 
сановников. Восстания произошли 
также в Козлове, Курске, Соли Выче-
годской и других городах. Царю при-
шлось пойти на уступки. Взыскание 
недоимок было отменено.

1842

Вышла в свет поэма Николая Гоголя 
«Мертвые души».

1858

В Санкт-Петербурге освящен Исаа-
киевский собор.

1867

Родился Шарль Фабри, французский 
физик, открывший в стратосфере слой 
озона, который защищает Землю от 
воздействия ультрафиолетового из-
лучения.

1889

Американцы Джон Перди и Джеймс 
Садгвар из Вашингтона изобрели 
складной стул.

1911

Родился Жак-Ив Кусто, французский 
океанограф, изобретатель аквалан-
га, создатель документального сери-
ала «Одиссея Жака Кусто».

1915

Скончался Иван Маляревский, 
врач, детский писатель. В 1883 го-

ду открыл в Петербурге приют 
для детей-идиотов, эпилептиков 
и умственно отсталых, в котором 
их не только лечили, но и обучали 
ремеслам. Возглавлял его более 
20 лет.

1918

Казахское национальное движение 
«Алаш» объявило незаконными все 
декреты советской власти на терри-
тории Казахстана.

1926

Правительство Англии выразило 
протест в связи с финансировани-
ем из СССР забастовок в Британии.

1937

В 23 часа 35 минут оглашен приго-
вор Тухачевскому, Примакову, Яки-
ру, Уборевичу, Эйдеману и другим 
участникам «военно-фашистского 
заговора в Красной армии». Все бы-
ли расстреляны на следующий день. 
В 1937–1938 годах из армии было 
уволено около 44 тысяч командиров 
и начальников, а высший и старший 
командный состав (608 из 887 че-
ловек) истреблен.

1942

В Вашингтоне подписано соглаше-
ние между СССР и США о взаимной 

помощи во время войны и сотрудни-
честве после войны (ленд-лиз).

1955

Самая масштабная трагедия в исто-
рии автоспорта. Во время знаменитой 
гонки «24 часа Ле-Мана» вылетевший 
с трассы «мерседес» француза Пьера 
Левега взмыл в воздух и обрушился 
на зрителей. В результате 85 человек 
погибли и 200 пострадали.

1957

ВВС США получили первый само-
лет-разведчик «У-2». Самолеты этого 
типа летали над территорией СССР, 
пока один из них не был сбит раке-
той в районе Свердловска.

1964

Отбывавший в тюрьме пятилетний 
срок Нельсон Мандела по новому 
обвинению приговорен к пожиз-
ненному заключению. Он вышел 
на свободу лишь в феврале 1990 го-
да, проведя в темнице почти 28 лет.

1970

Скончался Александр Керенский, 
глава Временного правительства.

1973

В Ливии объявлено о национализации 
американских нефтяных компаний.

1985

Советские космические аппараты 
«Вега-1» и «Вега-2» достигли Вене-
ры и сбросили в ее атмосферу по-
садочные модули. Были проведены 
научные исследования атмосферы 
и поверхности планеты.

1992

В России принята Государственная 
программа приватизации. Через два 
месяца были введены в действие 
приватизационные чеки и лексикон 
россиян пополнился новым непри-
личным словом – «ваучер».

1996

В вагоне московского метро на стан-
ции «Тульская» произошел теракт, 
в результате взрыва в вагоне погиб-
ли четверо, 16 человек пострадали.

2011

Приглашение отобедать с культовым 
инвестором и одним из богатейших 
людей на планете американцем 
Уорреном Баффетом было продано 
на сайте интернет-аукциона eBay 
за 2 626 411 долларов. Обед 
прошел в Нью-Йорке в стейк-хаусе. 
Вырученные деньги направлены на 
помощь бездомным Сан-Франциско 
и прочие благотворительные 
проекты.
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«Серых и черных ворон отли-
чает от других птиц сложное 
поведение и многообразие 
взаимоотношений... В октя-
бре, когда выводки уже объе-
динились и птицы собираются 
на ночевки большими стаями, 
между ними происходят свое-
образные «переклички». Каж-
дая из ворон стаи поочередно 
каркает, а остальные молчат. 
Такое впечатление, что стая 
слушает голоса своих членов, 
чтобы потом безошибочно 
у знавать друг друга. Удиви-
тельная особенность, которую 
я не встречал у других птиц».

Д.Н. Кайгородов
Вот тебе и обычная серая во-
рона! Нет, проворонила – это 
явно не про нее...
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